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ретий номер «Бюллетеня российского дзюдо» 2020 года стал 

переходным: от этапа самоизоляции и паузы в спортивной 

жизни к этапу возобновления активности и первым 

состязаниям. Вопреки обстоятельствам, не позволившим нам в этом 

году насладиться Олимпийскими играми в Токио, мы отдали теме Игр 

приоритет в осеннем выпуске журнала: поговорили с триумфатором 

последней Олимпиады в Рио Бесланом Мудрановым о его пути к 

вершине-2016 и надеждах на новую победу на будущих Играх, 

а также подобрали самые яркие моменты славной олимпийской 

истории отечественного дзюдо в традиционной фоторубрике.

В новом номере мы расскажем о том, как в условиях ограничений 

удалось в уникальных форматах провести два важных мероприятия: 

очередную выборную Конференцию Федерации дзюдо России — на 

базе цифровой платформы и заочного голосования, а Чемпионат 

Санкт-Петербурга — на площадке под открытым небом.

Возобновление спортивной жизни дзюдоистов ознаменовалось 

вернувшимися в реальный формат учебно-тренировочными 

сборами. Взрослая команда собралась в сентябре на базе в 

Новогорске, куда в один из дней приехал с визитом глава ФДР 

Василий Анисимов, а юношеская дружина осенью опробовала татами 

в федеральном тренировочном центре «Парамоново» в Подмосковье. 

Об этих событиях вы также узнаете в новом номере.

Кроме того, в осеннем выпуске вы сможете прочитать о том, как 

дзюдо было представлено на праздновании Олимпийского дня в 

«Лужниках», каким образом растят профессиональные судейские 

кадры в городе на Неве и с каким настроением пришли из карантина 

на татами участники проекта «Дошкольное дзюдо» в Сочи.

Пока мы готовили этот номер, дзюдо всё активнее возвращалось 

в реальную жизнь: в регионах начали проводить отборочные 

состязания, подтверждались сроки и вступали в стадию воплощения 

подготовительные работы в организации финалов первенств и 

Чемпионата России, а «Мировая серия» Международной федерации 

дзюдо возобновилась первым после карантина турниром «Большой 

шлем» в Будапеште.

Главный редактор  

Марина Майорова

T
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П
ервый этап сборов взрослой 
команды России после ре-
жима самоизоляции прошёл 

на базе учебно-тренировочного 
центра «Новогорск» в Подмосковье. 
В нём приняли участие свыше ста 
дзюдоистов и дзюдоисток, которые 
работали под руководством кол-
лектива из семнадцати российских 
 тренеров.

«В период вынужденной изоля-
ции мы не теряли контакта с ре-
бятами, — рассказал наставник 
мужской половины сборной Хасан-
би Таов. — Продолжали общаться, 
поддерживали друг друга. У каждо-
го из атлетов был специально раз-
работанный план. Мы получали от 
спортсменов видеоотчёты о про-
деланном объёме тренировок. Все 

СноВа В Строй
В начале июля российская сборная по дзюдо ВозобноВила 
процесс подготоВки к будущей олимпиаде В токио.

На базе Василия Анисимова встретили наставники сборной — Хасанби Таов и Дмитрий Морозов 
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члены сборной — профессионалы, 
нацеленные исключительно на по-
беду, они и в домашних условиях 
продолжали работать. Конечно, 
без спарринга и соревновательных 
схваток занятия были неполно-
ценными, но в июле мы наконец-то 
встретились на одном татами 
в Новогорске и начали подготовку 
к международным турнирам. Надо 
восстанавливать форму и быть 
готовыми выступать на состя-
заниях, ведь задача набрать рей-
тинговые очки и лицензии по-
прежнему актуальна. Поскольку 
у нас работает сильная команда 
тренеров и специалистов и очень 
грамотный генеральный менед-
жер Эцио Гамба, я не сомневаюсь, 
что мы подберём оптимальное 
 решение».

«Я лично был на Играх в Пеки-
не-2008 и получил огромное разо-
чарование от итогов выступле-
ния отечественных дзюдоистов, 
не завоевавших в Китае ни одной 
медали, — рассказал Президент 
Федерации дзюдо России Васи-
лий Анисимов, посетивший сбор 

дзюдои стов в Новогорске. — Арка-
дий Ротенберг и Сергей Соловейчик 
тогда приняли решение пригла-
сить на пост наставника мужской 
сборной России известного ино-

странного специалиста чемпиона 
Олимпийских игр-1980 Эцио Гамбу. 
Перед ним и главным тренером 
женской команды Анатолием Рах-
линым была поставлена задача 

Наталья Кузютина с подругами по сборной

5Бюллетень российского дзюдо. №3-2020

Репортаж номера



добиться высоких спортивных ре-
зультатов российских спортсменов 
на следующей Олимпиаде-2012 в Ве-
ликобритании, повысить уровень 

отечественной сборной и её кон-
курентоспособность на мировом 
татами. И наши дзюдоисты под 
руководством Гамбы покорили Лон-

дон. Три золотых медалиста: Арсен 
Галстян, Мансур Исаев и Тагир Хай-
булаев, — серебряный призёр Алек-
сандр Михайлин и бронзовый Иван 

Тренеры российской команды с интересом слушали главу Федерации...

... а спортсмены задавали вопросы
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Нифонтов сделали команду России 
самой успешной в истории Игр.

Для поднятия престижа стра-
ны в целом и для выхода в лидеры 

мирового дзюдо к работе в сборной 
были привлечены ведущие специа-
листы, в том числе и иностран-
ные, и созданы все условия для 

качественной подготовки спорт-
сменов. За короткое время Гамба 
сумел сплотить ребят, сделать 
сборную единым, дружным кол-
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лективом, который спортсмены 
не покидают, даже завершая карье-
ру. Они продолжают трудиться во 
славу российского дзюдо, несут 
свои знания детям. Прогресса до-
стигли спортсмены юношеской, 
юниорской и молодёжной команд, 
а самые маленькие дзюдоисты из 
пилотного проекта «Дошкольное 
дзюдо» растут на основе создан-
ной главой Международного фонда 
дзюдо Аркадием Ротенбергом дет-
ской программы, в разработку ко-
торой лепту внесли также и Эцио, 
в 2015 году ставший гражданином 
Российской Федерации, и другие 
специалисты сборной.

Успехи россиян находятся 
в зоне внимания Президента Рос-

Василий Анисимов — в центре внимания
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сийской Федерации Владимира 
Владимировича Путина. Глава 
нашего государства — пример, 
дающий огромную мотивацию 
и возлагающий величайшую от-
ветственность за выступление 
и работу, нацеленную на объеди-
нение людей посредством спор-
та и здорового образа жизни, 
на укрепление позиций сильной 
России по всем направлениям. 
Этому, безусловно, будет способ-
ствовать инициатива создания 
«Академии самбо и дзюдо» в Сочи, 
которая станет современным, 
максимально оснащённым домом 
для наших спортсменов.

Россия — многонациональное, 
многоконфессиональное государ-

ство, и наша сборная — это се-
мья, в которой никто не делит 
людей по цвету кожи или рели-
гии. Сегодня, когда весь мир нахо-
дится в непростых условиях из-за 
пандемии коронавируса и финан-
сового кризиса, выжить и высто-
ять, вернуться на путь развития 
и достижения высоких результа-
тов мы сможем, только работая 
дружной командой единомышлен-
ников, которые в трудную мину-
ту берут на себя ответствен-
ность и вкладывают ещё больше 
энергии в общее дело, а не ищут 
недостатки и не перекладыва-
ют вину за поражения на других. 
Символично, что в этом году те-
мой Всемирного дня дзюдо стала 

тема единства людей — «Силь-
нее вместе». У нас, поклонников 
дзюдо, есть принципы и ценно-
сти, которые являются и фун-
даментом здорового сообще-
ства, где все уважают друг друга, 
и стеной, способной защитить 
нас от внешних угроз. У спорта 
нет границ, а ценность победы 
на татами в Африке равна той, 
что завоёвана на ковре в Азии или 
Америке. Наша сила в единстве 
идеалов, целей и самих  людей.

На двух последних Играх — 
в Лондоне-2012 и Рио-де-
Жанейро-2016 — российская 
сборная стала обладательницей 
восьми олимпийских медалей, 
пять из которых были золотыми. 
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Столько же, пять наград, было 
завоёвано нашими соотечествен-
никами за весь период советской 
олимпийской истории дзюдо. 
Я уверен, что впереди нас тоже 
ждут большие победы. Первая 
цель на этом пути — будущая 
Олимпиада в Токио».

«На первом сборе в Новогорске 
из-за закрытых границ не при-
сутствовал сам Эцио и наши 
иностранные коллеги — силь-
ная часть тренерской команды 
российской сборной: Жан-Пьер 
Жибер, Патрик Ру, Стефано Фрас-
синелли и Феличиано Марот-
то, — продолжил главный тренер 
женской половины сборной Дми-
трий Морозов. — Надеемся, что 
с открытием авиасообщения осе-
нью мы вновь все вместе начнём 
готовиться к ответственным 
стартам».

После Новогорска команды от-
правились по домам, чтобы вновь 

собраться в августе и сентябре 
на базах в Кисловодске (мужчины) 
и Сочи (женщины). 

«В сочинском «Парусе», 
ФГБУ «Юг спорт» Министерства 
спорта РФ, мы — взрослая сбор-
ная, включая лидеров команды, 
а также представительниц из 
группы до 23 лет — всего порядка 
сорока спортсменок, приступили 
к новым тренировкам: совмеща-
ли мощное ОФП и дзюдо, плавно 
переводя внимание на подготовку 
к соревновательному режиму, — 
рассказал Дмитрий Морозов. — 
На очереди — моделирование 
схваток с судейством. Верим, что 
осенью календарь Международ-
ной федерации дзюдо «заработа-
ет» и мы, полные сил, включимся 
в борьбу. Все соскучились по тур-
нирам, по эмоциям, хочется реаль-
ного соперничества на татами».

«На закрытой базе «Юг спорта» 
в Кисловодске у нас в команде и в 

сборных по другим видам спорта 
были выявлены несколько слу-
чаев заражения covid-19, — рас-
сказал Хасанби Таов. — По сча-
стью, все заболевшие довольно 
быстро оправились, а остальные 
без проблем перенесли каран-
тин. Мы продолжаем готовить-
ся к ожидаемому началу сезона. 
Часть ребят и третий этап — 
сентябрьский — проведут в Кис-
ловодске, а другая — выступит 
на отборочных к Чемпионату 
России состязаниях в федераль-
ных округах. Я понимаю, на-
сколько спортсмены соскучились 
по реальной борьбе, и потому дал 
согласие на их участие в турни-
рах. Все рвутся в бой!»

Первыми посткарантинными 
стар тами в 2020 году могут стать тур-
ниры Мировой серии в   Будапеште 
и Токио.

Текст и фото Марины Майоровой (ФДр)

Напутствие чемпиону
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з
адача, поставленная перед 
руководством Федерации, 
оказалась непростой. «С 

одной стороны, нам было необхо-
димо провести Конференцию, по-
скольку срок полномочий членов 
Президиума, включая Президента 
и вице-президентов, подходил к 
концу в октябре. Продлить (или 
прекратить) их могло только 
решение, принятое по итогам 
выборной Конференции, — рас-
сказал исполнительный директор 
ФДР Валентин Хабиров. — С дру-
гой — ситуация с пандемией не 
позволяла организовать столь 
масштабное мероприятие с уча-
стием представителей всех ре-
гионов России, а у нас 82 регио-
нальных организации в составе, в 
реальном времени и месте».

По этой причине было принято 
решение провести заочное голо-
сование. Такую возможность пре-
доставляет Федеральный закон 
«О некоммерческих организаци-
ях»: в этом году ей уже восполь-
зовались многие общественные 
организации. В свою очередь, 
современные интернет-техноло-
гии способны обеспечить необ-
ходимый уровень безопасности 
и конфиденциальности, а глав-
ное — помочь организовать про-
цесс голосования удобно и без 
сбоев. Платформа была разрабо-
тана командой высококлассных 
программистов с многолетним 
опытом в сфере IT и техниче-
ского обеспечения мероприятий 
давнего партнера ФДР компании 
« АИМ-ТАЙМ».

Подготовка и тестирование ра-
ботоспособности продукта заняли 
два месяца, и к дате Конференции 
платформа была полностью готова. 
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Конференция фДр

В спортиВном мире Время меряется четырёхлетиями, по 
олимпийским циклам. В год игр принято отчитыВаться 
о проделанной работе, подВодить итоги, избирать или 
переизбирать рукоВодителей и строить планы на будущее. 
несмотря на отсутстВие по Всем изВестным причинам В календаре 
2020 года глаВного старта — олимпиады В токио, Федерация 
дзюдо россии не отошла от требоВания закона и организоВала 
В сентябре очередную Выборную конФеренцию. причём сделано 
это было В уникальном Формате с использоВанием соВременных 
инФормационных технологий на базе циФроВой платФормы  
для голосоВаний, что само по себе — событие.



В день проведения мероприятия, 
22 сентября, помимо штатных со-
трудников ФДР, в штаб-квартире 
потребовалось присутствие всего 
нескольких экспертов — членов 
комиссий, чьи подписи физически 
должны были стоять в протоколах. 
Мандатная комиссия подтверди-
ла аккаунты участников с правом 
голоса, а также кворум и легитим-
ность Конференции. Ровно в пол-
день — это время было выбрано 
как оптимальное для людей, жи-
вущих во всех часовых поясах, — 
началось само голосование. За-
регистрированные делегаты, а 
в голосовании приняли участие 
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представители 78 региональных 
федераций и отделений ФДР, на-
ходясь в самых разных уголках и 
разных часовых поясах нашей не-
объятной страны, по достоинству 
оценили удобство системы. Озна-
комившись с заранее присланны-
ми материалами, они высказались 
за/против или воздержался в ре-
жиме онлайн в личных кабинетах 
на специально разработанном 
сайте. Там же, на сайте, были раз-
мещены приветственные слова 
Президента Федерации Василия 
Анисимова и Первого вице-прези-
дента Аркадия Ротенберга, а также 
отчёты главы ФДР и контрольно- 
ревизионной комиссии. 

В повестке дня было три вопроса: 
выборы в состав Президиума ФДР, 
выборы в состав Контрольно-реви-
зионной комиссии, а также назна-
чение аудиторской организации. 
Главным, безусловно, стал первый 
вопрос, ведь от состава Президиума 
в значительной мере зависит буду-
щее российского дзюдо — от олим-
пийского до детского и массового.

Делегаты конференции вырази-
ли полное доверие действующему 
составу Президиума. Все его чле-
ны сохранили свои посты: Васи-
лий Анисимов, Аркадий Ротенберг, 
 Борис Ротенберг, Сергей Соловей-
чик, Валентин Хабиров, Дмитрий 
Черных, Михаил Черкасов, Влади-
мир Плотников, Игорь Сидорке-
вич, Тамерлан Тменов, Владимир 
Шкалов, Павел Бальский, Рашид 
Хантимиров, Виктор Поддубный, 
Владимир Невзоров и Виталий Ма-
каров. Новым членом Президиума 
стал президент Федерации дзюдо 
 Алтайского края, чемпион мира-
2009, призёр Олимпиады в Лондо-
не-2012 Иван Нифонтов. 

«Считаю очень важным, чтобы 
в составе Президиума были спорт-
смены, которые не понаслышке 
знают, что нужно для развития 
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нашего вида спорта, — прокоммен-
тировал итоги Конференции глава 
ФДР Василий Анисимов. — Сегодня 
в состав вошёл известный спорт-
смен-олимпиец Иван Нифонтов, а 
после Игр в Токио состав Президиу-
ма снова может пополниться и 
другими молодыми специалистами 
российского дзюдо».

В первый день октября обнов-
ленный Президиум ФДР провёл 
своё первое заседание. Согласно 
Уставу организации члены Пре-
зидиума должны были избрать из 
своего состава Президента ФДР, 
сформировать состав вице-прези-
дентов, назначить Исполнительного 
директора и избрать Генерального 
секретаря. По итогам голосования 
Василий Анисимов, самый успеш-
ный Президент ФДР, в годы работы 
которого сборная России сумела 
завоевать пять золотых медалей 
на двух Олимпиадах, единогласным 
решением был переизбран на но-
вый срок. Вместе с ним продолжaт 
работу Аркадий Ротенберг в стату-

се Первого вице-президента и все 
вице-президенты: Борис Ротенберг, 
Сергей Соловейчик, Дмитрий Чер-
ных, Михаил Черкасов, Владимир 
Плотников, Игорь Сидоркевич, Та-
мерлан Тменов и Владимир Шка-
лов, а также Валентин Хабиров, 
который сохранил за собой долж-
ность Исполнительного директора. 
Генеральным секретарем решено 
избрать начальника юридического 
отдела ФДР Веру Бебутову.

«Безусловно, мне было очень при-
ятно узнать результаты голосова-
ния, — поделился Анисимов. — Ког-
да тебя единогласно поддерживает 
весь Президиум, это говорит о вы-
соком доверии к моей работе на 
посту руководителя российского 
дзюдо и обязывает к тому, чтобы 
дальнейшие результаты у отече-
ственной команды были как мини-
мум не хуже, чем на Играх в Лондоне 
и Рио-де-Жанейро. Я хорошо пом-
ню, что пришлось преодолеть рос-
сийскому спорту из-за допинговых 
скандалов на пути к Играм-2016, 

какие трудности сопровождали 
наших атлетов на пути к Олимпу. 
Чтобы российское дзюдо развива-
лось и дальше, не сбавляя взятого 
темпа, крайне важно сегодня уде-
лить особое внимание антидопин-
говому образованию, подготовке 
тренерских кадров, развитию мас-
сового дзюдо. Мы много делаем и 
ослаблять работу по этим направ-
лениям не намерены.

Я искренне горд тем, что миро-
вое дзюдо ныне по-настоящему  
 соответствует своему девизу 
«Дзюдо — больше чем спорт». 
Дзюдо сегодня — это большая 
семья, в которой есть место каж-
дому, от мала до велика. У нас в 
стране дети могут заниматься 
дзюдо уже с трёх лет, на соревно-
вания приходят целыми семьями. 
Нам есть чем гордиться».

Текст алексея Полякова  

и Марины Майоровой (ФДр), 

вероники СовеТовой (ТаСС).

Фото алексея Полякова (ФДр)
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День за днём с дзюдо



о
течественных дзюдоистов 
с Днём физкультурника по-
здравил глава Федерации 

дзюдо России Василий Анисимов. 
«Дзюдо — сегодня популярный 
и массовый вид спорта, который 
выбирают всё больше людей раз-
ного возраста, желающих не толь-
ко достичь больших высот, но и 
стремящихся к здоровью и пози-
тивному жизненному настрою», — 
говорилось в его обращении.

«Для человека, профессионально 
связавшего жизнь со спортом, фи-
зическая культура — это не толь-
ко род занятий, но и жизненная 
философия, образ жизни. Только 
посвятив всего себя спорту, можно 
добиться высоких результатов», — 
добавил к словам Анисимова Пер-
вый вице-президент ФДР Аркадий 
Ротенберг.

В 2020 году вместе с Днём физ-
культурника наша страна отпразд-

новала и Всероссийский олимпий-
ский день. Обычно он отмечается 
23 июня, в годовщину образования 
Международного олимпийского ко-
митета. Однако в этот раз в связи 
с пандемией коронавируса Олим-
пийский комитет России принял 
решение провести свой праздник 
также в августе.

Поскольку в некоторых регио-
нах страны режим изоляции не был 
снят, объединённый праздник про-

ДзюДо В День 
физКультурниКа
проФессиональный праздник спортсменоВ В россии с 1939 года отмечается Во Вторую субботу 
аВгуста. по традиции В день Физкультурника по Всей стране проходят спортиВные парады 
и показательные Выступления с участием атлетоВ, которые стараются продемонстрироВать лучшие 
стороны сВоего Вида спорта и приВлечь к занятиям как можно больше людей.

Общее фото после церемонии открытия праздника
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шёл без зрителей, как в Ленинград-
ской области, или даже в режиме 
онлайн, как в Новосибирской и Ки-

ровской областях. Однако дзюдои-
сты в любом случае постарались 
принять активное участие в органи-

зованных мероприятиях или просто 
приурочить к празднику необычную 
акцию или событие.

Памятное фото  
с олимпийским 

факелом

Гвоздём программы Олимпийского 
дня стала большая эстафета

Приветствие 
министра спорта 
Олега Матыцина
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Например, в челябинской спорт-
школе по дзюдо имени Григория 
Веричева провели день открытых 
дверей. Гостей встречали знаме-
нитые воспитанники школы: при-
зёр Чемпионата мира Ренат Саидов 
и медалист турниров Мировой се-
рии Сослан Бостанов. Они расска-
зали посетителям о выдающихся 
спортсменах и тренерах, которые 
внесли большой вклад в развитие 
отечественного и южноуральского 
дзюдо, показали Аллею олимпий-
ской славы.

В Брянске дзюдоисты Анна Жи-
жина и Андрей Моторкин провели 
мастер-класс для детей из неблаго-
получных семей. В Ялте несколь-
ко десятков воспитанников школ 
и секций, относящихся к городской 
федерации дзюдо, вместе с родите-
лями и тренерами совершили поход 
по внешней гряде крымских гор.

В Москве местом проведения Дня 
физкультурника и Всероссийско-
го олимпийского дня стал спорт-
комплекс «Лужники». С раннего 
утра посетители пробовали силы 
в квестах и эстафетах, узнава-
ли правила новых для себя видов 
спорта, занимались на симуляторах 
и тренажёрах, тестировали инвен-
тарь и экипировку атлетов, обща-
лись с известными спортсменами. 
На территории спорткомплекса 
действовали около пятидесяти пло-
щадок, посвящённых олимпийским 
и неолимпийским видам спорта. 

Главной темой праздника стал 
сорокалетний юбилей Олимпиады 
в Москве. На специальной плат-
форме была организована экспо-
зиция, включавшая значки, биле-
ты, сувениры, спортивную форму 
и другую олимпийскую атрибутику 
Игр в столице. Кроме того, каждый 
желающий мог сфотографировать-
ся с факелами олимпийских эста-
фет — московской-1980 и сочин-
ской-2014.Покорённая вершина — новая победа

Гаспринское дзюдо — на высоте
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Ведущий праздника Дмитрий Губерниев

Главные герои праздника — дети
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Официальный старт празднику 
дали помощник Президента Рос-
сийской Федерации Игорь Левитин, 
огласивший приветственное письмо 
от Главы государства, министр спор-
та России Олег Матыцин, президент 
Олимпийского комитета России 
Станислав Поздняков и почётный 
президент ОКР Виталий Смирнов. 
«Сегодняшнее мероприятие ещё раз 
доказывает, насколько важной ча-
стью нашей жизни является спорт. 
Спорт делает нас здоровыми, учит 
преодолевать трудности, дарит 
гордость за свою страну. Мы всё 
делаем для того, чтобы как можно 
больше россиян от самого юного 
до преклонного возраста занима-
лись спортом. А то, что сегодня 
мы проводим одновременно День 
физкультурника и Всероссийский 
олимпийский день, подчёркивает 

единство массового и олимпийского 
спорта», — сказал Олег Матыцин. 

Вместе с руководителями спор-
тивных ведомств в церемонии от-
крытия приняли участие несколько 

десятков победителей и призёров 
Олимпийских игр разных лет, в том 
числе и серебряный медалист Лон-
дона, трёхкратный чемпион мира 
дзюдоист Александр Михайлин.

Александр 
Михайлин  

среди звёзд 
мирового  

спорта

Этим ребятам определённо понравилось дзюдо

20 Бюллетень российского дзюдо. №3-2020

День за днём с дзюдо



После открытия на площадку пе-
ред главной сценой по очереди вы-
ходили представители различных 
видов спорта. От Федерации дзю-
до России выступили победитель 
Первенства России среди юношей 
и девушек по КАТА 2020 года Иван 
Фёдоров и серебряный призёр это-
го турнира Алексей Сидельников. 
Дзюдоисты продемонстрировали 
элементы бросковой техники, вхо-
дящие в комплекс НАГЕ-НО-КАТА.

«Выступление Фёдорова и Си-
дельникова публике очень понра-
вилось. Они совершенно правильно 
выбрали для демонстрации именно 
бросковый комплекс, самый зрелищ-
ный в дзюдо», — поделилась впе-
чатлением победительница  Кубка 
России-2019 Элис Старцева, вместе 
с семьёй посетившая праздник как 
зритель.

Демонстрацией бросков Иван 
и Алексей не ограничились, превра-
тив своё выступление в интерактив. 
Отработав обязательную програм-
му, они пригласили зрителей тоже 
попробовать себя в качестве дзю-
доистов. Несколько зрителей — от 
детей до пожилых, многие из них 
видели дзюдо только по телевизо-
ру — не побоялись выйти на татами. 
На официальных соревнованиях бо-
лельщику вряд ли представится воз-
можность бросить на татами побе-
дителя первенства России, а в День 
физкультурника такое случается!

Может быть, ребята, побывав-
шие на спортивных праздниках 
в Москве и других городах, ощутят 
призвание к «гибкому пути» и за-
пишутся в секцию дзюдо, что станет 
желанным результатом Всероссий-
ского олимпийского дня.

Текст и фото алексея Полякова (ФДр) 

с использованием информации  

олимпийского комитета россии,  

МБУ «СШор по дзюдо имени Г.в. веричева» 

и оо «ялтинская федерация дзюдо»В дзюдо главное преимущество — техника, а не рост и вес

Показательные выступления 
Ивана и Алексея
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С
оздавшаяся пандемийная 
ситуация сковала весь миро-
вой спорт. Результаты этого 

вынужденного тренировочного и 

соревновательного простоя внес-
ли серьёзные поправки в мировое 
спортивное противостояние и из-
менили жизнь каждого спортсмена. 

Ситуация, когда «верхи не могут, а 
низы не хотят», в Питере могла раз-
решиться конечно же только рево-
люционным способом. Нельзя про-
водить соревнования в закрытом 
помещении при большом скопле-
нии людей? Пожалуйста! Мы вый-
дем на улицу, а зрителей пригласим 
болеть на онлайн-трансляцию. 

Уже много лет главные городские 
старты проводятся на базе Центра 
физкультуры и спорта Калининско-
го района. До самого последнего 
момента была надежда, что так слу-
чится и в этот раз. Но за четыре дня 
до соревнований стало понятно, что 
это невозможно. Альтернативная 
идея родилась сразу же: почему бы 
не изменить само пространство. На 
раздумья времени не было. Команда 
петербургской Федерации дзюдо во 
главе с её президентом Михаилом 
Рахлиным за четыре дня и четыре 
ночи успела согласовать, подгото-
вить, организовать и провести это 
мероприятие. Своими силами за сут-
ки был установлен шатёр, постелены 
татами, подведено электричество и 
интернет, установлены биотуалеты. 
Люди работали в течение полутора 
суток практически без сна и еды.

Новое соревновательное про-
странство выросло на спортивной 
площадке Училища олимпийского 
резерва №1 на улице Хлопина в том 
же Калининском районе. Большую 
поддержку в организации оказа-
ла директор училища олимпийская 
чемпионка наталья антЮх: «Мне 
очень приятно, что такое вели-
колепное мероприятие прошло 
именно на нашей площадке. Мы с 
удовольствием откликнулись на 
предложение Михаила Анатолье-
вича. Я думаю, что петербургский 
Чемпионат послужит отличным 
примером решения карантинных 
мер именно для тех видов спорта, 
которые сейчас оказались заложни-
ками ситуации». 

Чемпионат  
В аКтуальном 
формате
петербург — удиВительный город! его отличает органичное 
сочетание классических норм и неФормальных подходоВ Во 
Всех сФерах жизни. питер Всегда был и остаётся городом-
ноВатором, задающим моду и открыВающим ноВые горизонты 
как В архитектуре, музыке, науке, литературе, так и, конечно, В 
спорте. В конце аВгуста В санкт-петербурге состоялся перВый В 
истории отечестВенного дзюдо оФициальный турнир на открытом 
Воздухе — чемпионат санкт-петербурга OPEN AIR-2020.
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К числу пассивных организато-
ров смело можно было бы отнести 
и капризную, такую скупую на теп-
ло петербургскую погоду. Органи-
зация подобного мероприятия на 
открытом воздухе даже летом таит 
в себе риски, а уж в последние дни 
августа это практически вызов се-
верной стихии. Под открытым шат-
ром раскинулись два татами, су-
дейская зона, медицинская точка, 
секретариат, навесы для выхода 
участников, президиум и зона на-
граждения. Рядом разместились 

две большие палатки, оборудован-
ные под раздевалки, и разминочная 
зона под навесом. Этот «городок на 
сутки» был открыт как солнцу и ве-
тру, так и возможным дождям. На-
перекор Гидрометцентру, который 
пророчествовал о кратковременных 
осадках, тучи лишь попугали. И на 
радость организаторам питерская 
погода не пролила ни одной слезы.

Нисколько не испортили праздник 
и вынужденные меры безопасности. 
Следуя рекомендациям Роспотреб-
надзора, все участники: спортсмены, 

тренеры, судьи — предоставляли 
справки на covid-19 с отрицатель-
ным результатом, а при входе на пло-
щадку медицинскими работниками 
вёлся контроль температуры. Ну а 
зрители… куда же без них! Зрите-
ли всё равно смогли стать свидете-
лями необычного чемпионата. Кто 
не захотел смотреть онлайн-транс-
ляцию, облюбовал зону за оградой. 
Хоть издалека, но им были видны 
все схватки, а участникам замеча-
тельно слышно своих болельщиков. 
И праздник действительно удался!
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Вдохновила организаторов 
на смелый шаг, как считает пре-
зидент Федерации дзюдо Санкт-
Петербурга, заслуженный тренер 
России михаил РахЛин, не толь-
ко практически безвыходная си-
туация, но и отличный пример из 
спортивной жизни Ленинграда 
60–70-х годов: «В советскую эпоху 
было популярно проводить спор-
тивно-массовые мероприятия по 
различным видам спорта на от-
крытых стадионах. У ленинград-
ских дзюдоистов даже была своя 
постоянная площадка в ЦПКиО 
имени С. М. Кирова, на которой ле-
том проводились учебно-трениро-
вочные сборы команд ДСО «Труд», 
«Буревестник». Сегодня, учиты-
вая известные всем риски из-за 
пандемии коронавируса и следуя 
рекомендациям Роспотребнадзо-
ра, Министерства спорта Россий-
ской Федерации и Правительства 
Санкт-Петербурга, мы приняли ре-
шение вернуться к тому советско-
му, удачному, на мой взгляд, опыту 
и провести соревнования на от-
крытом воздухе. Жизнь продолжа-
ется, а любые трудности — это 
временное явление. Нужно лишь 
уметь адаптироваться к новым 
вызовам и условиям».

Несмотря на то что с советских 
времён прошло не так много лет, но, 
как оказалось, фотодокументальных 
свидетельств практически не оста-
лось. Спасибо ветеранам ленин-
градского дзюдо, которые помнят и 
делятся своими воспоминаниями. 
Среди них заслуженный тренер Рос-
сии александр аРхипов. Он рас-
сказал, как ещё мальчишкой бегал 
смотреть на борцовские зрелища: 
«Нас, 15-летних пацанов, тренер 
отправлял в ЦПКиО посмотреть и 
поучиться. Сначала организатором 
соревнований был ученик самого 
Ощепкова заслуженный тренер СССР 
Иван Васильевич Васильев — пер-

Михаил Рахлин
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вый самбист, получивший звание 
заслуженного мастера спорта СССР. 
Когда уже участвовал я, первый раз 
это было в 1973 году, открытые 
Первенства «Динамо» прямо на сце-
не открытого эстрадного театра 
проводил его ученик — старший 
тренер «Динамо», заслуженный 
тренер СССР и заслуженный тре-
нер России Александр Николаевич 
Чернигин. Спортсменов было мно-
го. Более 150 атлетов боролись на 
двух коврах с утра и до самого позд-
него вечера. А в 1974 году мне по-

счастливилось стать участником 
так называемых открытых ков-
ров уже по дзюдо. Их проводил за-
служенный тренер СССР Анатолий 
 Семёнович Рахлин. В таком виде со-
ревнований места не определялись, 
а спортсмены набирали победы для 
присвоения разрядов.

Эти турниры пользовались боль-
шой популярностью не только 
среди борцов, но и среди зрителей. 
В самый любимый ленинградцами 
парк съезжались со всего города. 
Афиши развешивались  заранее. 

Все места в эстрадном театре 
под открытым небом были заня-
ты. Болельщиками столь захва-
тывающего зрелища с удоволь-
ствием становились не только 
те, кто увлекался борьбой и ехал 
в ЦПКиО только ради этого зрели-
ща, но и те, кто просто в воскрес-
ный день гулял в парке с семьёй. 
Благодаря таким замечательным 
спортивным праздникам наш вид 
спорта набирал популярность и 
привлекал всё больше мальчишек в 
секции борьбы».
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Чемпионат Санкт-Петербурга-2020 
получился захватывающим. Интри-
га присутствует в любом соревнова-
нии, не говоря уже о таком, которое 
проводится впервые после полуго-
дового перерыва. Все соскучились 

по борьбе, поэтому эмоции порой 
зашкаливали. Азарт, желание одер-
жать верх и не всегда верная оцен-
ка своей физической готовности 
оказывали порой недобрую услугу, 
приводя к ошибкам и даже травмам. 

Насколько спортсменам удалось 
сохранить физические кондиции 
и технические навыки, в какой 
форме к стартам подошли лидеры, 
сможет ли удивить молодёжь? Во-
просов было много, но получен-

Разбор спорной ситуации
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ные ответы отразили расстановку 
сил лишь на конкретный момент. 
« Истинная же картина будет ясна 
ближе к Чемпионату России, — 
считает главный тренер сборной 
команды Санкт-Петербурга евге-
ний станев. — Прошедшие со-
стязания наглядно показали, как 
сложно спортсменам находиться в 
должной физической,  психологиче-
ской и технической форме при от-
сутствии соревновательной прак-
тики. Столь длительный перерыв 
сказался на каждом. Очевидно, что 
петербургские спортсмены сейчас, 
к сожалению, не в лучшей форме. 
Пожалуй, кроме Шахзода Амонова 
из «Адмиралтейца», никто из ли-
деров не смог показать себя.

До Чемпионата России, кото-
рый пройдёт в Хабаровске в ноя-
бре, ещё есть время, чтобы разо-
браться с ошибками и набрать 
нужные кондиции. По результа-
там прошлогодних состязаний 
в Назрани Петербург заработал 

по четыре путёвки у мужчин и 
женщин для участия в главных 
российских стартах. Но так как 
в этом году не было отборочных 
турниров, каждому региону до-

сталось ещё по одному дополни-
тельному месту.

Обрести хорошую соревнова-
тельную форму ребятам помогут 
сентябрьские Всероссийские со-

Евгений Станев (в центре)
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ревнования на призы Вооружён-
ных Сил России, которые теперь 
называются «Кубок Ярослава 
Керода» в честь нашего замеча-
тельного ленинградского/петер-
бургского тренера. Так что будем 
работать и стараться, чтобы 
результат соответствовал вло-
женному труду». 

Кто они — обладатели «золо-
та» OPEN AIR-2020? Интересно, 
что возрастной диапазон между 
нынешними победителями порой 
достигал одиннадцати лет. Самы-
ми старшими чемпионами города 
стали тяжеловесы: 29-летний Геор-
гий Белов (свыше 100 кг, КШВСМ) 
и 28-летняя Маргарита Лугова 
(свыше 78 кг, СШОР-1), а самыми 
младшими — спортсмены лёгких 
весовых категорий: Мухамед Алоев 
(66 кг, УОР-1) и Алина Гусейнова 
(52 кг, СШОР им. А.С. Рахлина).

Несмотря на столь юный воз-
раст, за плечами Алины Гусейно-
вой успешный спортивный путь: 

она победитель Кубка Европы 
среди юниоров, двукратный при-
зёр первенств России, бронзовый 
призёр командного первенства 
Европы, неоднократный победи-

тель первенств Санкт-Петербурга. 
В этот раз она смогла оставить 
позади таких сильных соперниц, 
как Галия Сагитова и Елизавета 
 Степанова. 

Галия Сагитова в белом кимоно
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Также вне конкуренции были: в 
весовой категории 48 кг — брон-
зовый призёр Первенства Европы, 
серебряный и бронзовый при-
зёр Первенства России до 21 года, 
чемпионка Петербурга Владлена 
Зерщикова (УОР-1), в весе 57 кг — 
двукратная победительница Пер-
венства России до 21 года, теперь 
уже дважды чемпионка Петербурга 
Евдокия Баранова (УОР-1), в весе 
70 кг — бронзовый призёр Первен-
ства России до 23 лет, двукратная 
чемпионка Петербурга Маргарита 
Рябченко (УОР-1). 

Подтвердили своё мастерство 
прошлогодние чемпионы: 19-лет-
ние Михаил Зимин (100 кг, СШОР-1) 
и Юлия Буторина (78 кг, КШВСМ). 
Во второй раз стала чемпионкой 
города бронзовый призёр юниор-
ского Первенства России Дарья 
Сперанская (63 кг, СШОР-1). Также 
вне конкуренции оказался чемпион 
России, серебряный призёр моло-
дёжного Чемпионата страны Шах-
зод Амонов (60 кг, «Адмиралтеец»).

Традиционно с медалью, шестой 
по счёту, закончил выступление на 
очередном Чемпионате Петербурга 
воспитанник СШОР ВоВиС Выборг-
ского района Иван Пахомов (81 кг). 
Ученик Дмитрия Мишина трижды 
становился бронзовым призёром, 
теперь уже трижды победитель.

«Первые соревнования после 
перерыва, да ещё и с непривыч-
ной подготовкой, — рассказал 
Иван. — Во время полной изоля-
ции тренировался дома дважды 
в день: ОФП, прыжки на скакал-
ке, бег по лестнице в подъезде. А 
когда уехал на родину, в Рыбинск, 
где не было столь жёстких ка-
рантинных мер, открыл для себя 
кроссфит — он прекрасно подхо-
дит дзюдо. Конечно, сложно было 
без спаррингов, но использовали 
«резину», отрабатывали все при-
ёмы с ней, как говорится, вели 

В белом кимоно Евдокия Баранова

Победная техника Ивана Пахомова
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Красивая атака Владлены Зерщиковой

31Бюллетень российского дзюдо. №3-2020

От Москвы до самых до окраин



бой с тенью. Конечно, заставить 
себя тренироваться в таких усло-
виях очень сложно, но когда вспо-
минаешь, сколько лет потрачено 
на тренировки, силы находятся. 
Моим первым тренером был де-
душка, с которым я занимался 
самбо, а с восьми лет добавилось и 
дзюдо. На этом  чемпионате самой 
сложной для меня была финаль-
ная схватка с Артуром Панаито-
вым — сильнейшим соперником, с 
которым мы уже не в первый раз 
боролись. Дальнейшая моя цель — 
попасть в тройку на чемпионате 
страны. Несколько раз я доста-
точно близко подбирался к пьеде-
сталу, а теперь хотелось бы уже 
на него  подняться».

Впервые оказались на петер-
бургском пьедестале и сразу на его 
вершине Ислам Шогенов (90 кг) и 
Юсуп Точиев (73 кг). Точиев, тре-
нирующийся в спортивном клубе 
«Адмиралтеец», начал заниматься 
дзюдо семь лет назад, когда ему уже 
исполнилось тринадцать. Раньше 
парень мечтал только о футболе, 
но, увидев выступление россий-
ских дзюдоистов на Олимпийских 
играх-2012 в Лондоне, буквально 
заболел этим видом спорта и запи-
сался в секцию.

«Мне было очень важно побе-
дить в Чемпионате Петербурга 
и обязательно отобраться на 
главные отечественные стар-
ты, — сказал Юсуп. — Я много 
тренировался этим летом и по-
дошёл к городскому первенству 
в хорошей форме. У большинства 
ребят не было возможности для 
спарринга, а мне повезло: я про-
водил полноценную тренировку с 
младшим братом, который тоже 
занимается дзюдо. Мы трениро-
вались дома или рано утром на 
улице, пока было безлюдно».

По мнению президента Феде-
рации дзюдо Санкт-Петербурга 

Михаи ла Рахлина, ситуация в мире 
показывает, что нам придётся ещё 
не раз возвращаться к подобному 
формату проведения соревнова-
ний. «Замечательно, что петер-
бургское дзюдо оказалось на этом 
пути первым, — считает Михаил 
Анатольевич. — Мы живём в период 
новых вызовов и новых открытий. 
Важно успевать на эти вызовы 
реа гировать. Чемпионат на от-
крытом воздухе — историческое 
событие, которое показало, что 
даже из самой непростой ситуации 
при желании можно найти выход. 

Чемпионат Петербурга-2020 по-
казал, что кондиции и соревнова-
тельный тонус наших ребят чуть 
выше среднего, но пока они не бое-
вые. Для роста мастерства и набо-
ра формы нужны соревнования, где, 
собственно, и проверяются силы. 
В этом смысле Чемпионат города 
нам был просто необходим, чтобы 
не растерять имеющихся у нас та-

лантливых ребят и замечательных 
тренеров.

Мы в Северной столице делаем 
всё для того, чтобы в дзюдо не 
было застоя. Нужно развиваться, 
идти вперёд, создавать условия 
для того, чтобы спортсмены тре-
нировались, проводились сборы и 
соревнования. Петербург гордит-
ся своими дзюдоистами и гото-
вит новых чемпионов уже сегодня. 
Впереди Олимпиада, на участие в 
которой претендуют семь спорт-
сменов, представляющих Петер-
бург: Анастасия Конкина (57 кг), 
Алёна Прокопенко и Мадина Тай-
мазова (обе — 70 кг), олимпий-
ский чемпион Хасан Халмурзаев 
(81 кг), Хусен Халмур заев(90 кг), 
Арман Адамян (100 кг) и Антон 
Кривобоков (100+). Мы верим в 
каждого из них!»

Текст и фото Ирины ГаГарИной  

(Санкт-Петербург)

Юсуп Точиев
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В новом сезоне в трёх основ-
ных группах детишек 3-6 лет 
появилось ещё несколько 

девочек, считающих, что женское 
дзюдо — интересный и красивый 
вид спорта. Юные жительницы 
Сочи — Лиза, Роза-Мария и Мила-
на — сразу покорили сердца силь-
ной половины проекта.

Мы очень рады сотрудничеству 
с новым залом на базе спортивной 
школы №16, где нашим ребятам 
созданы комфортные условия  для 

ДетСКое ДзюДо 
СноВа на татами
после длительного периода карантина Вернулись на татами и самые юные российские 
дзюдоисты — участники проекта «дошкольное дзюдо» В сочи. соскучиВшиеся по жиВым 
занятиям, по тренерам и по друг другу дети смогли приступить к полноценным занятиям 
перВого аВгуста. благодаря непрекращаВшимся онлайн-тренироВкам маленькие спортсмены 
не потеряли снороВку и желание учиться.

Шестеро смелых готовы выполнять нормативы ГТО

Тренировки в новом зале  
очень нравятся ребятам
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занятий единоборствами. Благода-
рим директора Расула Анваровича 
Муртазалиева за предоставленную 
возможность и сотрудничество. 
В настоящее время занятия в со-
чинских группах проходят три раза 
в неделю.

Учитывая тот фактор, что риски 
заболеваемости COVID-19 суще-
ствуют и среди детей, наш проект 
основательно подготовился к за-
нятиям. Приобретены рециркуля-
торы воздуха «Дезар», генератор 
холодного тумана для обработки 
матов и инвентаря. Коллеги из 
ФМБА обеспечили нас дезинфи-
цирующими растворами для рук 
и пола, одноразовыми масками и 
салфетками. Врач-педиатр очень 
тщательно осматривает каждо-
го ребёнка, ведёт учёт состояния 
здоровья и проводит профилак-
тические беседы с родителями. 
Надеемся, что все предпринятые 
нами меры помогут сохранить 
здоровье нашим  малышам.

В рамках исполнения Указа 
Президента Российской Федера-
ции от 24 марта 2014 года № 172 
«О Всероссийском физкультур-
но-спортивном комплексе “Готов 
к труду и обороне (ГТО)”» 2 сен-
тября 2020 года шестеро ребят, 
которые занимаются в пилотном 
проекте «Дошкольное дзюдо» 

Медосмотр Обработка татами генератором холодного тумана

Отжимание

Упражнение на подъём туловища
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В старшей группе проекта  
мальчики и девочки отлично ладят

Тренер проекта Сергей Ермолаев  
и Макар Селякин

Сонечка Акименко и её рисунок  
ко Дню Флага России

города Сочи уже два года, Дима 
Бобошко Дима Касперавичус, Ан-
дрей Грачёв, Степан Баянов, Миша 

Гром и Макар Селякин, выполнили 
нормативы ГТО 1 ступени (воз-
растная группа от 6 до 8 лет).

Комплекс ГТО направлен на фи-
зическое развитие и укрепление 
здоровья подрастающего поколе-
ния. Он является основой системы 
физического воспитания и призван 
способствовать развитию массового 
физкультурного движения в стра-
не. Наши мальчики с успехом спра-
вились с испытаниями ВФСК ГТО, в 
которые входили: челночный бег 
3х10 м, сгибание и разгибание рук в 
упоре лежа на полу, наклон вперёд 
из положения стоя на гимнастиче-
ской скамье, прыжок в длину с места 
толчком двумя ногами, метание тен-
нисного мяча в цель с дистанции 6 м 
и поднимание туловища из положе-
ния лежа на спине за минуту. Итого-
вые результаты будут предоставлены 
комиссией в декабре 2020 года.

Помимо сдачи норм ГТО, за два 
прошедших месяца ребята поуча-
ствовали в праздновании Дня Госу-
дарственного флага России, орга-
низовали флешмоб «Нарисуй флаг 
Родины», определили победителей 
конкурса стихов, выбрали любимые 
подвижные игры, а также поздрави-
ли первоклашек проекта с их пер-
вым днём учёбы.

Текст Маргариты роМановой (Сочи), 

Фото проекта @judo_kids_sochiПополнение: Милана, Артемий и Роза-Мария стали новыми участниками проекта
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з
а девять лет были сделаны 
четыре полных набора: в год 
основания — 2011-й, в 2015, 

2017 и 2019. Обучение прошли око-
ло ста человек. Показателем эф-
фективности является тот факт, что 
на сегодняшний день из 68 рефери 
коллегии судей Санкт-Петербурга 
53 человека — выпускники Школы 
юного судьи.

«Чтобы решить кадровый во-
прос и пополнить городской су-
дейский штат, мы начали самосто-
ятельно готовить судей — обучать, 
экзаменовать и только после этого 
принимать в коллегию, — расска-
зал рефери олимпийской кате-
гории, глава судейской коллегии 
Евгений Рахлин.  — “Юный” — это 
отражение не возраста, а уров-
ня подготовки на момент начала 
 обучения. В школе может обучать-
ся любой человек старше 16 лет. 
Молодёжь к этому возрасту закан-
чивает школу, некоторые заверша-
ют тренироваться и выступать. Это 
немаловажный момент, потому что 
совмещать спортивную карьеру 
с судейской мало кому удаётся, в 
том числе и потому, что коллеги по 
школе завтра могут стать судьями 
на твоей как дзюдоиста принципи-
альной схватке. У нас нет офици-
альной профессии «судья дзюдо», 
и потому чаще других на татами в 
качестве рефери выходят трене-
ры. Попробовав свои силы в но-
вом качестве, большинство из них 
в итоге все-таки выбирают тренер-
скую стезю. 

Мы хотим, чтобы наши судьи были 
независимыми, и потому ищем и 

ШКола юного СуДьи 
В СеВерной Столице
если обучение и Воспитание спортсменоВ и тренероВ В россии — 
дело, имеющее даВние и успешные традиции, то подготоВка 
столь необходимых для дзюдо судейских кадроВ «на массоВый 
поток» пока не постаВлена. исключением можно считать 
лишь петербуржскую школу юного судьи, работающую В этом 
напраВлении с 2011 года.

«Шидо»
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поддерживаем тех, кто не являет-
ся ни тренером, ни действующим 
спортсменом.

За годы работы мы несколько 
раз меняли как порядок набора, 
так и методику обучения. В первом 
наборе 2011 года мы закрепляли 
за группой из 5-6 обучаемых на-
ставника — опытного судью. “Сту-
денты” получали знания на общих 
занятиях и в своей группе с настав-
ником. Но этот опыт не прижился. 
Уметь судить и научить этому дру-
гого человека с нуля — две боль-
шие разницы: нужен педагогиче-
ский подход и психологический 
опыт, как во взаимоотношениях 
“тренер — ученик”.

Тем не менее первый набор ока-
зался очень сильным, из него вы-
шло много хороших рефери, а 
двое — Мария Клименко и Максим 
Щукин — стали судьями всероссий-
ской категории и отработали уже на 
нескольких первенствах страны.

В следующих наборах, начиная с 
2015 года, мы перестали делить по-
ток на группы. Со всеми студентами 
работало несколько преподавате-
лей. К сожалению, нам не хватало 
времени для занятий, были труд-
ности с помещением для обучения 
теории и с залом с татами — для 

практики. Использовать для тре-
нинга короткий промежуток време-
ни утром перед началом состязаний 
тоже оказалось неэффективно.

После нескольких лет работы, 
проб и ошибок мы смогли создать 
чёткую и понятную систему обу-
чения, на которой сегодня растим 

Ученицы Школы-2020

Разбор судейских ошибок по видео
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судей. Мы увеличили количество 
занятий и улучшили метод подачи 
материала. Наши занятия идут на 
базе СШОР им. А.С. Рахлина, где 

есть большой конференц-зал для 
проведения теоретических занятий 
и спортивный зал с татами для от-
работки навыков судейства.

В сентябре мы набираем группу 
около 25 человек. Каждый аби-
туриент проходит тест на знание 
правил, который призван  показать 
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Опытные наставники объясняют 
специфику работы на табло
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уровень его знаний, и опрос, по-
зволяющий раскрыть цели его по-
ступления в Школу юного судьи: 
почему он решил заниматься су-
действом, что привело его в эту 
сферу, какие качества он считает 
наиболее важными для работы ре-
фери и т.п. По нашему твёрдому 
убеждению, эффективным будет 
работа с тем человеком, кто сам 
осознанно выбрал этот путь, а не 
идёт в судейство по наставлению 
тренера или родителей.

Как правило, обучение в Школе 
юного судьи проходит с октября по 
январь. В программе — шесть заня-
тий по 3-5 часов. На вводном уроке 
мы изучаем основы: возрастные и 
весовые категории, функции арби-
тра, бокового судьи, судей вспомо-
гательного персонала и судейской 
комиссии. Далее в курсе в аудито-
рии будут разбираться жесты судьи, 
порядок выхода и передвижения по 
татами, тренировка голоса, внешний 
вид, нюансы правил: оценки, крите-
рии бросков и борьбы в партере с 
использованием фото- и видеома-
териалов; работа секретариата: со-

ставление протоколов, жеребьёвка, 
проведение взвешивания, ведение 
встреч на табло на основных про-
граммных продуктах — АСПС, про-
грамме Санкина, табло МФД. 

В ходе практических занятий на 
татами будущие рефери работают 
в кимоно, как на профессиональ-
ном судейском семинаре. Важно, 

чтобы они прочувствовали все тон-
кости на себе. Изучая тему вынесе-
ния наказаний, “шидо” и “хансоку 
макэ”, они бросают, защищаются, 
нарушают правила и, как резуль-
тат, начинают понимать ситуацию 
изнутри. Мы моделируем встречи, 
объясняем “медицинские” нюансы 
на татами (типовые травмы, поря-

Выпускники Школы набора-2020
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док оказания медпомощи, гигиену 
участников), а также требования к 
кимоно и татами.

Преподавателями Школы являют-
ся ведущие судьи Санкт-Петербурга 
и России: Кристина Блит, Александр 
Артемьев, Надежда и Евгений Кли-
мовы, Алексей Левицкий и Евгений 
Рахлин. Общение проходит в форме 
диалога, где каждая ситуация раз-
бирается с нуля, а студентов поощ-
ряют за интерес и вопросы. Наша 
задача — дать знания и навыки, ко-
торые позволяли бы выпускникам 
грамотно судить состязания любого 

уровня и всегда аргументированно 
отстаивать свою точку зрения.

На стадии обучения наши сту-
денты пробуют себя на состяза-
ниях в качестве судей вспомога-
тельного персонала: работают на 
взвешивании, на контроле кимоно, 
на табло, на камерах, на награж-
дении и т.п. Так они входят в про-
фессию, знакомятся с коллективом 
судей, с которым им предстоит ра-
ботать в дальнейшем. 

К счастью, в Санкт-Петербурге 
много турниров, где юные судьи 
могут быть задействованы и полу-

чить практику: “Лига дзюдо “Авро-
ра”, первенства Санкт-Петербурга, 
всероссийские и международные 
турниры. К работе на официаль-
ных стартах выпускник судейской 
школы сможет приступить, только 
если достойно выдержит сложный 
пятичасовой экзамен, который со-
стоит из трёх этапов: письменный 
тест из пятнадцати вопросов, про-
смотр и анализ десяти видеоситуа-
ций и заключительный — практи-
ка на татами в судейской форме. 
Ученик сначала должен провести 
схватку от и до: выйти, пригласить 
условных соперников, показать 
команды, наказания и оценки, ко-
торые называют преподаватели. 
Комиссия оценивает работу вы-
пускника в полном объёме: жесты, 
голос, внешний облик, контроль 
табло. Вторая часть — работа на 
табло, которая также оценивает-
ся. За каждый пройденный этап 
выставляются баллы. По итогам 
экзамена успешно закончившие 
обучение — набравшие более 
шестидесяти баллов из ста воз-
можных — получают сертификат и 
судейский галстук коллегии судей 
Санкт-Петербурга. Лучшие из вы-
пускников смогут уже в этом году 
начать судить соревнования среди 
младших юношей в качестве арби-
тра на татами. Остальные продол-
жат набираться опыта в качестве 
судей вспомогательного персонала 
ещё полгода.

После нескольких лет работы 
Школы мы поняли, что для моло-
дых судей наставник нужнее не на 
стадии обучения, а в момент начала 
работы в коллегии. И потому наша 
следующая цель — дать каждому 
закончившему нашу Школу про-
водника в мир судейства, того, кто 
поддержит и поможет».

Текст Марины Майоровой (ФДр)

Фото Ирины ГаГарИной (Санкт-Петербург)

Добро пожаловать  
в судейский коллектив
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В просторном светлом зале 
на жёлто-синем татами под 
руководством опытных на-

ставников тренировались с не-
скрываемым удовольствием побе-
дители и призёры прошлогоднего 
Первенства страны — по 32 че-

ловека у юношей и у девушек. 
Разминка, спарринг, отработка 
приёмов в стойке и в партере и 
завершающая тренировку растяж-
ка — два с лишним часа пролетают 
незаметно. Ребята и тренеры явно 
соскучились по живой работе.

КаДеты жДут еВропу
Вслед за старшими тоВарищами к полноценным тренироВкам 
Вернулись и российские дзюдоисты В Возрасте до 18 лет. 
В середине сентября юношеская сборная страны собралась на 
ноВой для дзюдоистоВ базе — В Федеральном тренироВочном 
центре «парамоноВо» (Фгбу «цсп скр») В подмоскоВье.

Игорь Шкарин в спарринге 
с Полиной Яковенко

База «Парамоново»
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На разминке

Растяжка

Пауза
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«В отличие от молодёжной и 
юниорской команд нашим кадетам 
повезло: успели в начале года и на 
сборе поработать, и на двух тур-
нирах, в Италии и Испании, побо-
роться, — считает старший тренер 
Отдела организации и подготовки 
сборных команд спортивного де-
партамента ФДР Ирина Родина. — 
Обидно, конечно, что отменились 
состязания, особенно наш туль-
ский Кубок Европы, где традицион-
но собирались все сильнейшие ат-
леты этой возрастной категории, 
и тренировочный сбор в Хорватии, 
где мы получали возможность спар-
ринга с лучшими иностранными 
спортсменами, но что поделать… 

В подмосковном Парамонове все 
спортсмены прошли тестирование 
на COVID-19, провели четыре дня 
в жёстком карантине в номерах и 
благополучно завершили его, пол-
ным составом выйдя на татами 
19 сентября. Этот сбор планиро-
вался как подготовительный к ок-
тябрьским Кубкам Европы, но из-за 
того что Европейский союз дзюдо 
отменил ряд состязаний, мы прове-
ли его как учебно-тренировочный 
с прицелом на ноябрьское Первен-
ство Европы: надеемся, что этот 
главный континентальный старт 
в Риге всё-таки состоится. Подво-
дящий сбор к «Европе» мы также 
хотим провести в Парамонове в 
ноябре. Все настроены по-боевому 
и очень хотят бороться!»

«Все без исключения медалисты 
российского Первенства приехали 
на сбор в Парамоново, — расска-
зывает тренер сборной юношей 
Мурат Хабачиров. — Ребята в 
этом возрасте активно растут, 
набирают вес. Во время сбора 
мы постепенно решили вопросы с 
весовыми категориями у всех чле-
нов команды. Главное, что дзюдо-
исты за проведённое дома время 
не растеряли технику. Хоть и не 

Ирина Родина
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Когда тренировка — в удовольствие
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Тренеры сборной Мурат Хабачиров и Георгий Дзугаев
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Отработка коронных приёмов

все могли тренироваться дома по 
два раза в день, но кондиции по-
старались сохранить. На сборах 
мы постарались их улучшить. 

Из-за пандемии мы, как и все, пре-
бываем в некой «невесомости»: 
ждём, подтвердят или отменят 
наши старты и главный из них — 

Первенство Европы. Заканчивая 
сбор, планируем следующий и на-
деемся на открытие соревнова-
тельного календаря».

Если мышца «забилась»
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«Ни одного положительного 
теста в нашей команде не было 
выявлено, — поделилась настав-
ница сборной девушек Флора 
Мхитарян. — Нам очень нравит-
ся база в Парамонове: хорошие 
условия, большой светлый зал 
с татами, современный трена-
жёрный зал, добротное питание, 
большая территория, где мы мо-
жем гулять. Этот факт немало-
важен, ведь по условиям каран-
тина мы не можем выходить за 
границы базы, а тут достаточно 
места, где можно совершать про-
гулки. Девочки скучали по борьбе 
и очень ответственно подходят 
к процессу: надо набирать форму, 
чтобы успешно выступить кому-
то на окружных первенствах, 
кому-то на «России», а лучшим — 
на Первенстве Европы. Если оно, 
конечно, состоится».

Текст и фото Марины Майоровой (ФДр) 

Флора Мхитарян

Фото с тренерами на память
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Первое «золото» России на Олимпиаде-2016  
завоевал Беслан Мудранов

50 Бюллетень российского дзюдо. №3-2020

Слово за слово



Беслан муДраноВ:
«Считаю, что ещё могу  
себя реализовать»
дВе олимпиады подряд перВые золотые награды игр заВоёВыВали для россии дзюдоисты. 
В лондоне-2012 победную летопись начал арсен галстян, а В рио-2016 триумФальную 
традицию поддержал беслан мудраноВ. В памятном олимпийском Финале В бразилии 
мудраноВ, яВляющийся единстВенным легкоВесом В ноВейшей российской истории, кому 
удалось Выиграть континентальное «золото» трижды, Великолепным броском обыграл 
чемпиона мира из казахстана сметоВа.

Триумфаторы Игр в Рио

Б
еслан попал в сборную стре-
мительно. Приехал на Чемпио-
нат России-2008 в Волгоград и 

уверенно обыграл всех соперников. 
22-летний мастер спорта из Арма-

вира тогда стал настоящей сенсаци-
ей состязаний. «Тёмная лошадка» 
команды Юга (фамилия «Мудранов» 
ранее не встречалась в списках при-
зёров крупных российских и между-

народных турниров по дзюдо, но 
была замечена у самбистов) сумел 
выбить из борьбы за «золото» двух 
из четырёх прошлогодних медали-
стов Чемпионата страны.
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«Я рад, что впервые высту-
пая на Чемпионате России по 
дзюдо, сразу добился такого 
успеха, — признавался тогда 
Беслан. — Раньше я выступал 
только в соревнованиях по самбо 
и в 2007 году даже стал серебря-
ным призёром Чемпионата мира. 
В Волгограде тяжёлая борьба 
выдалась, серьёзные соперники 
попались. Но очень доволен, что 
смог перебороть своё волнение и 
выступить достойно».

Наш чемпион родился и рос в 
Кабардино-Балкарии, в городе Бак-
сан. Там же он начал тренироваться 
в секции самбо. 

«Я всегда хотел бороться, — 
рассказывает Беслан. — Мой 
одноклассник, когда мы учились в 
седьмом классе, занимался воль-
ной борьбой и вполне успешно вы-
ступал. О том, что в городе от-
крылась секция самбо, мне сказал 
мой младший брат. С ним мы и на-
чали ходить в зал. Правда, недол-
го. Родители увидели, что мы за-
пустили учёбу и в доме не наводим 
порядок, и запретили посещать 
тренировки. Пару месяцев я не 
ходил. Но в декабре не выдержал 
и, не сказав дома, вернулся к заня-
тиям. Скрывал своё увлечение три 
месяца, пока меня не поставили на 
турнир. Случайно получилось: мы 
спарринговались с товарищем, 
который уже имел опыт и даже 
некоторые успехи на республи-
канском уровне. Он хотел бросить 
меня, но я опередил движение и 
через грудь его «запустил». Тре-
нер увидел и сказал: «Завтра ты 
едешь с нами на состязания!» 
Своей куртки и кимоно у меня не 
было — занимался в спортивной 
кофте. А на турнир нужна была 
форма. Вернулся я домой с чужим 
кимоно, так и пришлось признать-
ся, что занимаюсь в секции и бро-

Мудранов — победитель Чемпионата России-2008

Красивая, но запрещённая  
ныне техника принесла  

Мудранову немало побед
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сать не хочу. Отец тогда поехал 
на соревнования со мной. Ему по-
нравилось, как я борюсь, хоть я и 
выиграл только одну встречу. Так 
меня оставили в секции.

Я тренировался по самбо, но 
выступал ещё и по вольной борь-
бе, хоть правил чётко и не знал. 
На отборочных состязаниях в 
финале проиграл лишь Аниуару 
Гедуеву: он потом стал трёх-
кратным чемпионом Европы, при-
зёром Олимпийских игр и Чемпио-
ната мира. И всё же в самбо мне 
нравилось больше, да и успехи 
были. Из Баксана переехал в Май-
коп и продолжил тренироваться. 
Был недовеском, даже для первых 
категорий. Я и в 11 классе был 
маленьким, весил всего 42 кг. Тем 
не менее, выиграл “Россию” и в 
2004 году уже входил в сборную 
страны».

– обычно легковесы наоборот 
мучаются от сгонки веса…

– И я гонял. Прошёл отбор по 
молодёжи, но из-за возраста дол-
жен был доказать своё право на 
место в команде и в младшей груп-
пе. Тренер полетел на самолёте, а 
меня на поезд посадил. У меня два 
лишних кило. Сижу в купе, есть 
хочу, а нельзя, да ещё и согнать 
как-то надо. А тренер команды 
нашей вдруг достаёт из сумки све-

жие огурцы, помидоры… Мне пря-
мо плохо стало. Говорю ему: «Мне 
кажется, у меня температура!» 
А он мне: «Не переживай ты! Свои 
48 кг на “мире” сгонишь, а на этой 
“России” попробуй себя в 52 кг». 
Успокоил он меня, ну я салата и на-
елся до отвала. Утром не знал, как 
тренеру признаться, как на весы 
встать. Но пришлось, а там стрелка 
на 53 кг остановилась. Как он рас-
сердился! Выхода не было, ведь 
в 48 кг я уже опоздал. Допустили 
меня в 52 кг побороться. Первый 
мой опыт в борьбе с более тяжё-
лыми соперниками — и сразу на 
“России”. Выиграл первую встречу, 
подумал, случайно. Потом вторую, 

третью… Дошёл до полуфинала и 
сам удивлялся: ведь не может так 
быть, это просто стечение обстоя-
тельств. И в финал вышел к даге-
станцу, который у нас зону в 52 кг 
выиграл. Я на него всегда смотрел 
как на пример для подражания. Он 
хорошую борьбу показывал. Ду-
маю, как же мне с ним бороться? 
Вышел, сделал балл, потом ещё 
четыре. Он отыграл бросок, но я в 
итоге всё равно стал чемпионом. 
Вот это да! Случайно получилось…

– сначала перехитрил родите-
лей, потом тренера с весом, потом 
и соперников. такой хитрый?

– Да нет! Это всё случайно полу-
чилось! (смеётся)

Мшвидобадзе — 
Мудранов на 
Чемпионате 

в Волгограде-2008

С родителями и почётной наградой Аслан и Беслан Мудрановы

53Бюллетень российского дзюдо. №3-2020

История в историях



– дзюдо в жизни тоже случайно 
появилось?

– Из Майкопа в 2006 году я пере-
ехал в Армавир к Рудольфу Михай-
ловичу Бабояну. Про дзюдо даже не 
думал, что смогу бороться. Это было 
что-то недостижимое. Фантастика. 
Со мной в зале тренировался чем-
пион Европы среди юниоров Слава 
Делок. И так он про дзюдо краси-
во рассказывал! Про броски, про 
подножки, про подхваты! Я на него 
смотрел как на небожителя. Пото-
му продолжал выступать по самбо: 
стал чемпионом мира по молодёжи, 

призёром по взрослым. А сам всё 
равно смотрел на дзюдо. И однаж-
ды после очередного Чемпионата 
России я решил уйти. Понял, что 
хочу бороться по дзюдо, что это 
фантастический вид спорта и я хочу 
в нём участвовать.

– получилось сразу хорошо?
– Можно сказать и так. Выиграл 

зональный Чемпионат, добыл пу-
тёвку на Россию. Помню, еду в ав-
тобусе в Волгоград, слушаю музыку 
в наушниках и думаю: вот если я в 
шестёрку на «России» попаду, так 
это я просто гений дзюдо буду! 

И попал. Стал первым. Так и нача-
лась моя дзюдоистская история — 
в 2008 году.

«Я увидел Беслана в Адыгее — 
он там учился, жил и трениро-
вался, — вспоминает Рудольф Ми-
хайлович Бабоян. — В 17 лет он 
выиграл Первенство страны по 
самбо. У нас состоялся разговор: 
Мудрановы хотели переехать в 
Армавир, где видели для себя пер-
спективу. И хотя у меня был не-
большой скепсис, Ашот Маркарьян 
(глава Федерации дзюдо ЮФО) меня 
убедил, и мы приняли Беслана в наш 
дружный коллектив. Результаты 
по самбо впечатляли: награды на 
Первенстве России, Первенстве 
мира, Кубке страны, взрослом Чем-
пионате — Беслан стремительно 
набирал форму и демонстрировал 
характер и амбиции чемпиона. В 
2008-м он захотел попробовать 
себя в дзюдо. Не без труда набрал 
вес, выступил на Чемпионате ЮФО, 
поехал на “Россию” и… выиграл 
“золото”! Выиграл потому, что 
владел разнообразной техникой 
бросков. В армавирской школе на-
равне развиваются два вида — и 
дзюдо, и самбо. Мы делаем акцент 
на технику, на разностороннюю 
подготовку, и именно поэтому 
наши воспитанники завоёвывают 
награды на крупнейших турнирах.

Мудранов надеялся попасть в 
Лондон. Когда с Играми-2012 не 
сложилось, начал настраиваться 
на Рио-2016 и добился-таки права 
представлять Россию на Олимпиа-
де в Бразилии. Помню поминутно 
весь день 6 августа и предшество-
вавший ему день жеребьёвки. Не-
удобные соперники ему достались, 
сильная подгруппа: и Давтян, и 
лидер кореец, и Такато, которому 
Мудранов проигрывал, и грузин... 
С ужасом думал я, что мы с Ашотом 
будем делать, если Бесик проигра-

Рудольф Бабоян поздравляет Мудранова с первым российским «золотом»
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ет. Но гнали эту мысль от себя. 
А когда в предвариловке стали 
проигрывать опасные оппоненты, 
а Мудранов уверенно проходил из 
круга в круг, укреплялась и наша на-
дежда на победу. «Золото» Мудра-
нова — это незабываемые эмоции, 
эйфория, невероятная радость и 
моё большое человеческое и тре-
нерское счастье.

Беслан — природный бриллиант. 
При этом он очень трудолюбивый и 
выносливый спортсмен. Надеюсь, 
что он сумеет сохранить прекрас-
ные кондиции, которые при его 
большом опыте и таланте позво-
лят выиграть ещё не одну медаль, 
включая олимпийскую!»

Беслан Мудранов 
и Рудольф Бабоян

Олимпийская победа
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Первая международная медаль, 
«бронза» «Большого шлема», слу-
чилась у Мудранова в Москве-2009. 
Затем было «серебро» Чемпионата 
России в Нальчике-2009, где Бесла-
на в финале неожиданно обыграл 
москвич Антон Хорошилов, и пер-
вый опыт выступления на «Европе» 
и «мире» в 2010-м, когда Мудранов 
сумел дойти до финального блока.

В малом финале континентально-
го Первенства-2010 в Вене наш де-
бютант встретился с опытным уже 
соперником — чемпионом конти-
нента среди юниоров и молодёжи, 
победителем Универсиады голланд-
цем Муреном. Южанин, чей темпе-
рамент, казалось, должен застав-
лять эмоции кипеть, оказался на 
редкость спокойным в ответствен-
ной схватке. Может быть, именно 
эта невозмутимость сыграла не-
гативную роль, а может, сказалась 
трудная сгонка веса (такое мнение 
высказал тогда наставник мужской 
команды Эцио Гамба).

Голландец контролировал поеди-
нок, зарабатывая очки на ошибках 

Чемпионат России-2009: финал

Чемпионат мира-2010. Без медали
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россиянина. За двадцать секунд до 
финальной сирены, когда преиму-
щество Мурена стало почти крити-
ческим (у Беслана было уже три 
«шидо»), россиянин вдруг смог пе-
реключиться и взять инициативу на 
себя. Однако оставшегося времени 
для перелома хода встречи не хва-
тило. Мудранов — пятый.

Первый мировой опыт Беслана 
закончился с таким же результа-
том — в шаге от пьедестала, на 
пятой позиции. На мундиале в Оса-
ке-2010 в лёгком весе выступали 
два российских атлета, два будущих 
золотых олимпионика — чемпион 
России-2008 Мудранов и чемпион 
Европы-2009 Арсен Галстян. Оба 
они дошли до полуфинальной ста-
дии и боролись одновременно на 
соседних коврах. На первый в бе-
лом кимоно вышел Беслан Мудра-
нов, а на второй, в синем, Арсен 
Галстян. Рядом шли они до середи-
ны пути, а потом, развернувшись, 
шагнули на свой татами, навстречу 
соперникам — бронзовому призёру 
Олимпийских игр узбеку Собирову 
и чемпиону мира-2009 украинцу 
 Зантарае.

Задача у обоих россиян была 
одна — победить, при этом Мудра-
нов мог бы взять у Собирова реванш 
за поражение на турнире в Москве, 
а Галстян — увеличить счёт личных 
побед над украинцем после первой, 
случившейся на триумфальном Чем-
пионате Европы в Тбилиси-2009.

Однако планы были нарушены: 
сначала Арсен пал от контрата-
ки украинца на «иппон», а затем и 
Беслан пропустил бросок Собирова. 
Надежды на «золото» сменились 
планами на «бронзу».

Нашему герою достался в сопер-
ники вице-чемпион мира японец 
Хираока, знаменитый коронны-
ми бросками через спину. В паре 
первых попыток Беслан сумел вы-
вернуться, приземляясь на колени, 

Чемпионат мира-2010. Одновременный выход россиян

«Мастерс»-2011.  
Сильнейшие

 легковесы турнира
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а на третьей не устоял. Арсен же 
стал бронзовым призёром мирово-
го Первенства, обыграв в схватке за 
награду итальянца Верде.

В том же году Беслан и Арсен 
снова вместе боролись за меда-
ли престижных состязаний — на 
татами «Гран-при» в ОАЭ они со-
шлись в финальном поединке. Он 
оказался скоротечным: Мудранов 
взял товарища по команде на 
удержание и заработал «иппон» и 
первое в карьере «золото» турни-
ра такого уровня.

Через год Беслан и Арсен вновь 
оказались рядом на пьедестале: на 
престижном «Мастерсе» в Баку-
2011 Мудранов стал третьим, а Гал-
стян — вторым призёром. В Азер-
байджане наш герой взял реванш 
у голландца Мурена, бронзового 
призёра Европы-2010, обыграв его 
в четвертьфинальном «голден ско-
ре». Не дал Мудранову войти в фи-
нал фаворит турнира чемпион мира, 
призёр Олимпийских игр, лидер 
мирового рейтинга узбек Собиров. 
Россиянин удивил соперника, когда 
на тридцатой секунде полуфинала 
вытянул его на боковой перево-
рот и бросил почти на всю спину 
(«ваза-ари»), заставив зал ухнуть. 
Собиров не остался в долгу и от-
ветной атакой заработал «иппон» и 
путёвку в главную встречу, оставив 
Мудранова с «бронзой», а по итогам 
финала — с «серебром» и второго 
нашего борца, Галстяна.

На следующем «Мастерсе» в Ка-
захстане в 2011-м Мудранов и Гал-
стян вновь были на подиуме лучших 
легковесов. Всё тот же Собиров — 
уже дважды чемпион мира — не 
дал дороги Беслану в финал, оттес-
нив его на третье место, а в финале 
пал от хитрой атаки Арсена, ставше-
го победителем этого престижного 
состязания.

А в 2012-м на домашнем Чем-
пионате Европы в Челябинске Му- Полуфинал «Мастерса»-2011: Мудранов — Собиров

Российское дерби в Абу-Даби-2009
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дранов был лучшим, продолжив 
традиции звёздных российских 
легковесов: Руслана Кишмахова, 
завоевавшего чемпионский титул в 
2007-м, и Арсена Галстяна, первен-
ствовавшего в 2009-м.

Беслан пришёл к предолимпий-
скому Евро с седьмым местом в 
рейтинге и отставанием от товари-
ща по команде Арсена Галстяна в 
чуть менее чем 200 очков. Галстян 
на Европе-2012 не выступал, и в 
его отсутствие Мудранов проявил 
себя как нельзя лучше. Тактически 
и технически обыгрывая сопер-
ников, он дошёл до полуфинала, в 
котором «иппоном» выиграл у гру-
зина Папинашвили. Последний ещё 
не раз встретится на пути нашего 
легковеса, но первая их схватка 
станет определяющей. В челябин-
ском финале Мудранов в блестящем 
стиле обыграл медалиста Чемпио-
ната мира-2009, вице-чемпиона 
 Европы-2007 Давтяна из Армении.

Полуфинал на турнире в Москве. Мудранов — Давтян

На Чемпионате России-2009  
Беслан остался с «серебром»
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На пьедестале Беслан просто 
светился счастьем, сияя, пожалуй, 
сильнее, чем уникальный золотой 
кубок златоустовских мастеров, ко-
торый вручали чемпионам.

«Давтян — очень неудобный 
соперник, — сказал новый чемпи-
он. — Мне было очень важно обы-
грать его; каким бы то ни было 
способом, но победить. Минималь-
ное преимущество — ненадёж-
но — рисковать было опасно. Но я 
сумел сделать то, что хотел».

Однако на Олимпиаду в Лондон 
тренерский штаб выставил в лёгком 
весе не Мудранова, а Галстяна…

«Арсена поставили по справед-
ливости: он был призёром Чемпио-
ната мира, чемпионом Европы. Ту 
Олимпиаду он заслужил, — счита-
ет Беслан. — Тренерам надо было 
выбирать одного из нас. Так что 
никаких обид я не держал. Мы с 
Арсеном в очень хороших отноше-
ниях. Я ему и готовиться к Играм 
помогал. Хотя, естественно, сам 
сильно хотел побороться в Лондо-

Полуфинал Евро-2012. Папинашвили — Мудранов

Мудранов — чемпион Европы-2012

60 Бюллетень российского дзюдо. №3-2020

Слово за слово



не. Но поехал  Арсен и, слава богу, 
выиграл. А я уже в тот момент на-
чал настраиваться на то, чтобы 
попасть в Рио-2016».

Настраивался, боролся и выигры-
вал. На восьми турнирах, где Беслан 
участвовал в 2012-2014 годах, он 
шесть раз становился победителем, 
один раз — третьим и один раз — 
пятым (на «Мастерсе» в Тюмени).

Победив на турнире «Гран-при» в 
Самсуне за месяц до Евро-2014, Му-
дранов начал готовиться к новому 
штурму главной континентальной 
вершины. И во французском Мон-
пелье ему всё удалось. С лёгкостью 
Беслан в очередной раз расправил-
ся с голландцем Муреном в старто-
вом поединке, а во втором — кра-
сивым броском приложил к татами 
чеха Петрикова. И хотя высшая 
оценка «иппон» после совещания 
судей была отменена, Мудранов не 
потерял настроя и спустя полторы 
минуты добил оппонента. Имени-
тый австриец Пайшер оказался не-
состоятельным в соперничестве с 
россиянином и, пропустив три бро-
ска, был вынужден капитулировать. 
В полуфинале Мудранов тактически 
обыграл призёра Чемпионата мира 
азербайджанца Сафарова, которо-
му на прошлом мировом первенстве 
проиграл. Финал с прошлогодним 
чемпионом Европы грузином Па-
пинашвили изобиловал нереали-
зованными опасными моментами. 
В позиционной борьбе прошли пять 
минут основного времени, а в до-
полнительном грузин первым со-
вершил ошибку, за которую рефери 
дал ему второе «шидо», обеспе-
чившее россиянину победу в этой 
схватке и турнире в целом.

«Я ехал на Чемпионат в Монпе-
лье, зная, что этот старт — не 
основной в 2014 году, — рассказал 
Мудранов. — Пытался думать, что 
я не на «Европе», а на обычном тур-
нире. Таких нужно пройти много, 

чтобы быть уверенным в борьбе на 
Чемпионате мира. Потому ощуще-
ния сверхъестественной радости 
от победы у меня не было, хотя, 
конечно, я был доволен. Приятно, 
что в предварительном раунде вы-
играл чисто. Финал же был очень 
трудным физически. Папинашви-
ли — чемпион Европы, сильнее его 
в Монпелье был разве что Арсен 
Галстян, но он получил травму и 
не смог бороться за награды. Я же 
рад, что в четвёртый раз выиграл 
у грузина и стал чемпионом».

– За те шесть лет в сборной ты 
сумел добиться высоких резуль-
татов, стать дважды чемпионом 
европы...

– Да я в 2008-м даже мастером 
спорта ещё не был, а потом стре-
мительно всю «дорогу званий» 
прошёл. Именно в сборной я по-
чувствовал, что стал прогрессиро-
вать. Грамотные тренировки и пла-
ны Эцио очень сильно мне помогли 
в борьбе, в том, что у меня теперь 
есть: скорость, физические конди-
ции, опыт международных сборов.

Арсенал техники Мудранова всегда удивлял соперников
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– а технически? дзюдо ведь за 
эти годы сильно изменилось.

– Да, раньше я бросал за ноги, 
делал мельницы, боковые перево-
роты... А с новыми правилами меня 
на первых турнирах четырежды 
снимали с борьбы, «хансоку» дава-
ли. Потом потихоньку привык. Я не 
особо поменял технику, но за ноги 
брать перестал. Даже на трениров-
ках дома, где я спаррингуюсь с сам-
бистами, ноги под запретом.

– для тебя есть разница в побе-
де по замечаниям или броском?

– Главное — всё равно результат, 
а не средства. Конечно, приятнее 
выигрывать «иппоном». Но быва-
ет, что соперника можно обыграть 
только тактически. Благодаря тре-
нировкам, у нас в команде с вынос-
ливостью всё в порядке. Главное — 
верить в себя. Мы верим.

– вы уважаете выбор тренеров 
при формировании команды. как 
ты думаешь, им легко даются та-
кие решения?

– Уверен, сложно. Когда мы игра-
ем в футбол, я никогда не иду в 
капитаны. Не хочу кого-то брать в 
команду, а кому-то отказывать. Че-
ловек может обидеться.

– для тебя так важно сохранять 
хорошие отношения со всеми?

– Да, очень. Если вдруг я кого-
то обижу, что-то не то скажу чело-
веку, то потом неделю могу думать 
об этом. Так что стараюсь никого 
не обижать. Если мне кажется, что 
ситуация неправильная, я подойду, 
спрошу, что человек думает. Иначе 
не успокоюсь.

– а если обидят тебя?
– Честно говоря, не припомню та-

кой ситуации.
– как реагируешь на пораже-

ния?
– Когда в 2010-м проиграл на 

Чемпионате мира, неделю было 
плохо. Ночью просыпался и видел 
эту схватку с Собировым. С детства я 

старался не расстраиваться при по-
ражениях. Если проигрывал, только 
на себя злился и начинал трениро-
ваться ещё больше. Я мог на час, а 
то и на полтора дольше бегать по 
стадиону. Прокручивал схватку в 
голове и так был этим занят, что не 
замечал, что устаю от бега. Всё вре-
мя думал, что сделаю в следующей 
встрече, как выиграю.

– в напряжённом графике оста-
ётся время на общение с семьей, 
с дочерями?

– Конечно, я звоню, мы общаем-
ся через интернет. А если выдается 
несколько дней отдыха — собира-
емся всей семьей. Отец меня всег-
да встречал, куда бы я ни прилетал 

у нас, на юге. Раз было так: я летел 
из Москвы в Краснодар, но он не 
принимал самолёты, и нас отпра-
вили в Ростов. Так они всё равно за 
мной приехали. Всю ночь катались: 
200 км из Армавира до Краснодара 
и потом ещё 400 км до Ростова.

Я ведь в 14 лет из дома уехал. 
Поэтому, как появляется возмож-
ность, мы обязательно стараемся 
увидеться. Брат Аслан тоже всю 
жизнь в спорте, в самбо. В дзюдо у 
него не получилось, и потому боле-
ет за меня с удвоенной силой. В Че-
лябинск на «Европу» они вместе с 
отцом приезжали, так он за меня так 
радовался, как будто сам «золото» 
выиграл.
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В тот же год, 2014-й, на челябин-
ском татами Чемпионата мира дву-
кратный чемпион Европы Беслан 
Мудранов завоевал серебряную 
награду, уступив в финале по за-
мечаниям победителю парижского 
турнира монголу Ганбату.

Подкрепив рейтинговое поло-
жение после победы в Монпелье 
«золотом» турнира «Гран-при» в 
Турции и «бронзой» парижского 
«Большого шлема», Мудранов в 
Челябинске, где двумя годами ра-
нее он взял успешный старт в эли-
ту мирового дзюдо, вновь радовал 
болельщиков красивым дзюдо. 
Венесуэлец Гуэдез, чех Петриков, 
бразилец Такабатаке и кореец Чой 
остались за бортом благодаря тех-
ничности нашего спортсмена. Полу-
финальный поединок свёл лидера 
российской команды с чемпионом 

Финальная встреча Мудранова с Папинашвили в Монпелье-2014

Финал категории 60 кг на Чемпионате мира-2014
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мира японцем Такато. Азиату в Че-
лябинске явно не везло: в пред-
варительной схватке он неудачно 
столкнулся с соперником, ударил-
ся и потерял пару зубов. С Мудра-
новым они обменялись бросками 
на «юко»: первым преимущество 
получил россиянин и, не упусти 
Беслан руку японца, встреча могла 
кончиться быстрее. Но… Такато 
поймал момент и опасно закрутил 
Мудранова. Рефери дал «ваза-
ари», но комиссия, пересмотрев ви-
деозапись, настояла на «юко». Вто-
рая атака японца заставила нашего 
атлета приземлиться на поясницу. 
Испанский судья зажёг «юко», но 
судьи вновь соблюли справедли-

вость и оценку не засчитали. Ре-
шающим в итоге стало замечание, 
полученное азиатом в середине 
четвёртой минуты. Оно стоило 
японцу места в финале и шанса по-
вторить прошлогодний успех, а на-
шему дзюдоисту принесло путёвку 
в финал — первый в его карьере. 
Радость победы над принципиаль-
ным титулованным соперником на 
глазах сотен болельщиков словно 
зарядила Беслана, и с татами он 
сходил энергичной поступью, по-
бедно вскинув руки вверх.

К сожалению, в финале удача была 
не столь благосклонна к нашему 
дзюдоисту. Крепкий монгол Ганбат 
стоял как стена, мощными руками 

он сковал россиянина и не позволял 
ему даже нацелиться на проведение 
атаки. Два «шидо» упали на счёт 
Мудранова, одно досталось азиату. 
И хотя в конце встречи Ганбат явно 
пассивничал, рефери пожалели для 
него второй «горчичник», лишив тем 
самым нас удовольствия от борьбы 
в дополнительном периоде. У Му-
дранова — первое в российской 
истории «серебро» в суперлёгком 
весе. Ранее чемпионского титула в 
этой категории в 1995 году доби-
вался Николай Ожегин, а бронзы в 
 2010-м — Арсен Галстян.

«Жаль, что судьбу «золота» Чем-
пионата мира решило всего одно 
замечание «шидо», — признался 
Беслан после награждения. — Пе-
рестоял схватку, добавил темпа 
лишь секунд за сорок до конца по-
единка. Сейчас я этим результа-
том больше расстроен, чем рад 
ему. Был уже раз в шаге от финала 
Чемпионата мира. Думал, теперь 
всё — готов. Но монгол обхитрил 
меня. Я специально не смотрел 
«шахматку» до второй схватки, 
не хотел думать наперед. Задача 
была пройти до финала. С японцем 
я встречался ранее и также два 
раза ему проигрывал. И с монголом 
это вторая наша встреча, и вновь 
он сильнее. Нет, у него нет каких-
то сверхъестественных способно-
стей, но чемпионом стал он. Схват-
ку назад уже не вернуть. На сто 
процентов виноват я сам. Ничего, 
сегодня у меня одни эмоции, а зав-
тра, возможно, всё будет видеться 
уже иначе. Для меня это мировое 
первенство — четвёртое в карье-
ре и первое, принесшее награду. 
Эцио предлагал мне в этом сезоне 
пропустить «Европу» и готовить-
ся целенаправленно к «миру» — 
переживал, что я психологически 
не справлюсь. Но я сам напросил-
ся, выиграл европейское «золото» 
и теперь добавил к нему мировое 

Победа над сильным соперником делает тебя сильнее
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«серебро». Надеюсь, в следующий 
раз выступлю лучше. Татами в Че-
лябинске для меня удачный. Стоит, 
наверное, провести тут Олимпиа-
ду (смеется)».

До Игр в Бразилии оставалось 
менее двух лет. В 2015-м Мудранов 
добился третьего титула сильнейше-
го легковеса Старого Света, выиграв 
первые Европейские игры в Баку.

Задав хороший темп с первой же 
схватки, Беслан, воодушевлённый 
новостью о рождении второй до-
чери — теперь у Самиры появилась 
сестричка Эсмина — ярко обыграл 
соперников по предварительному 
турниру, прекрасным подхватом 
опрокинул на полуфинальный та-

тами голландца Мурена и вышел 
в третий за карьеру европейский 
финал к любимцу местной публики 
азербайджанцу Сафарову. Тут Му-
дранов заставил нас немного по-
переживать. В равной борьбе рос-
сиянин к началу четвёртой минуты 
проигрывал по замечаниям. И хотя 
атаки следовали одна за другой, 
оценок на табло не появлялось. 
За тридцать с небольшим секунд ре-
фери наказал Сафарова во второй 
раз, уровняв ситуацию. Не желав-
ший проигрывать в родных стенах 
азербайджанец ринулся вперёд, 
и был тут же встречен ожидавшим 
его россиянином. Перевод атаки 
был мастерским, а падение — кра-

сивым. Чистая победа в бакинском 
финале принесла Мудранову третье 
«золото» чемпиона Европы.

«Я безмерно счастлив, — при-
знался Беслан. — И рад возмож-
ности получить сразу два титу-
ла — победителя Европейских игр 
и чемпиона Европы. Я ехал в Баку 
только за «золотом», а завоевал 
две медали! Надо сказать, что по-
беда на Чемпионате Европы-2015 
далась мне чуть легче, чем в про-
шлый раз. Просто отработал по 
своей схеме, не обращая внимания 
на давление трибун».

В конце 2015 года Беслан раз-
бавил японскую «компанию» на 
пьедестале «Большого шлема» в 

Баку-2015. Третья победа в европейских финалах
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Токио, став серебряным медалистом 
престижных состязаний, проиграв в 
схватке за «золото» чемпиону мира 
японцу Такато, а в олимпийском, 
2016-м, добился «бронзы» на «Гран-
при» в Дюссельдорфе. В Германии 
Мудранов потерпел досадное по-
ражение в полуфинале от чемпиона 
мира Сметова. Поначалу россиянин 

доминировал в стойке и в партере, 
вёл в счете благодаря активности и 
был готов и дальше прессинговать, 
как вдруг случилось странное. Ата-
куя, Сметов выставил ногу и вроде 
так крепко держал захват за рукав, 
но в какой-то момент руку отдёрнул 
и тут всеобщему обозрению пред-
ставилось, как россиянин в атаке 

держит казаха за ногу. Просмотрев 
видеозапись, судейская комиссия 
вынесла однозначный вердикт – 
«хансоку маке»: дисквалификация. 
Нерастраченную энергию, подго-
товленную для борьбы за «золото», 
Мудранов использовал для достой-
ной победы над азербайджанцем 
Сафаровым в первом круге утеше-
ния и для красивой, техничной и 
безоговорочной — в малом фина-
ле с чемпионом Европы грузином 
Папинашвили. Тут Беслан проявил 
настоящее мастерство, моменталь-
но сориентировавшись в партере в 
первый же удобный момент. Боле-
вой был жёстким, а победа — кра-
сивой. 

«По глупости лишился шансов 
на «золото», — досадовал росси-
янин. — Случайно тронул соперни-
ка за ногу. Обидно, что так полу-
чилось. Не буду долго муссировать 
эту ситуацию. Надо думать об 
Олимпиаде. Игры — это особенный 
старт. Царящая там атмосфера 

Сметов — Мудранов

Сметов  — Мудранов на татами в Дюссельдорфе-2016
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не сравнится даже с Чемпионатом 
мира. Кто психологически хорошо 
подходит к этому турниру, тот 
и выступает соответствующе. 
Думаю, что из первой рейтинговой 
десятки каждый может завоевать 
золотую медаль».

Могли, может, и все, но добился 
её в Рио именно Мудранов. Борьба 
Беслана в Бразилии была не только 
красивой, но и эффективной, по-
настоящему чемпионской.

В январе 2016 года в Сочи на 
встрече Президента России Влади-
мира Путина с дзюдоистами отече-
ственной сборной по дзюдо глава 
государства говорил о подготов-
ке к Играм-2016. «Многие, у кого 
спрашивал сегодня, кто главный 
соперник на будущей Олимпиаде, 
отвечали: «Японцы», — рассказал 
тогда Путин. — Мы к японцам от-
носимся с большим уважением, они 
основатели этого вида спорта. Но 
я у одного нашего атлета спросил: 
«А Вы кто?» И он ответил: «Я — 
кабардинец». Кабардинцы покруче 
японцев будут, при всём уважении; 
каждый из вас покруче своего со-
перника: по характеру, по стрем-
лению к победе. Мы все искренне 
желаем вам успехов».

Стартовая встреча в Рио Четвертьфинал лёгкого веса

С Владимиром Путиным на тренировке в Сочи
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Тот самый кабардинец Мудранов 
шестого августа 2016 года в Рио-де-
Жанейро оказался реально «покру-
че» всех. Голландец Мурен, которо-
го за последние четыре года Беслан 
обыгрывал четырежды, на татами в 
Рио вдруг стал Беслану неудобным. 
«Он неожиданно сменил стойку, по-
менял манеру борьбы, — вспомина-
ет Мудранов. — Мы с ним раз семь 
боролись. Последний раз на Евро в 
Баку за выход в финал я легко, за 
минуту выиграл. Потом на сборах 
его вообще не почувствовал. А в 
Рио было совсем по-другому. Было 
некое непонимание... Понадоби-
лось много времени, чтобы оценить 
новую тактику и противодейство-
вать ей». Противодействие выли-
лось в две успешные атаки, которые 
и вывели российского атлета в сле-
дующий круг — к представителю 
Армении Давтяну. Тот хоть и не был 
фаворитом категории, но победу 
без боя не отдал. 

«Честно говоря, Давтяна я опа-
сался. Он очень неудобный соперник 
для меня. Никогда не знаешь, что 
он вытянет из своей стойки, какой 
бросок выкрутит. Тем не менее, 
мне почти сразу удалось «отклю-
чить» его рабочую руку и навязать 
свою борьбу». Всю встречу Мудра-
нов доминировал, прессинговал и 
вынудил рефери трижды наказать 
Давтяна. Дополнив счёт оценкой 
«юко» за бросок, россиянин сделал 
ещё один шаг на пути к пьедесталу. 

Четвертьфинал с медалистом 
Чемпионата мира, лидером рей-
тинга корейцем Кимом прошёл под 
прессингом со стороны Мудранова. 
«Кореец очень техничный, сильный 
соперник, но я был уверен, что вы-
играю у него. Не давила на меня от-
ветственность первого дня. Я счи-
таю, что надо выигрывать в любой 
день, раз уж приехал».

Статистика личных встреч Муд-
ранова с грузином Папинашвили 

успокаивала — 7:1 в пользу рос-
сиянина. «Мы подготовили для 
Папинашвили в полуфинале специ-
альную тактику: на его захват за 
отворот я намеревался сделать 
болевой. А он за всю встречу этот 
захват так ни разу и не взял: тоже 
поменял тактику. Ну и я нашёл 
другой путь — подхват решил 
итог схватки».

Гарантированная олимпийская 
награда воодушевила и Мудрано-
ва, который не скрывал эмоций на 
татами, и наставника сборной — 
бронзового медалиста Игр-2004 
Хасанби Таова, секундировавшего 
полуфинал. В близости от вершины 
отказаться от её покорения, согла-
сившись на «малое», — такой под-
ход не в стиле Беслана. На финал 
к чемпиону мира Сметову из Казах-
стана Мудранов вышел сконцентри-
рованным и спокойным. В основ-
ную пятиминутку разные техники 
радовали глаз, но не улучшали счёт 

Олимпийский финал. Мудранов — Сметов
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на табло. В дополнительном перио-
де Беслан всё же переиграл Смето-
ва и дал волю чувствам, доставляя 
радость теле- и фотожурналистам.

По окончании награждения Бес-
лан, ставший фигурой номер один в 
российском пространстве, был ата-
кован болельщиками, жаждущими 
сфотографироваться на память.

«После борьбы была сильней-
шая усталость, — рассказал Бес-
лан. — Хотел скорее вернуться в 
олимпийскую деревню и лечь спать. 
Да, конечно, я понимал, что по-
бедил на Олимпийских играх. Но 
чувства на тот момент были та-
кие же, как после обычных сорев-
нований. Очень пригодился опыт 
борьбы на Европейских играх-2015: 
атмосфера что в спортзале, что в 
деревне — один в один. Наверное, 
потому мне было комфортно в Рио, 
что я настроился психологически, 
не перегорел. К тому же Эцио Гамба 
всегда находился рядом. Я трени-
ровался с ним и накануне, и утром, 
в день соревнований. Он умеет на-
страивать спортсмена. Весь день, 
перед каждой схваткой, говорил 
мне: «Ты в лучшей форме! Ты лучше 
всех!» 

Мотивировали Беслана и слова 
дочери — четырехлетней Сами-
ры, записавшей за день до старта 
Игр трогательное видео-послание: 
«Мой папа — чемпион! Он самый в 
мире сильный! Один на миллион та-
кой, неповторимый!» Ей он отдал 
медаль, как только приехал домой.

А на торжественной церемонии 
награждения медалистов Игр-2016 
государственными наградами в 
Кремле Беслану выпала почётная 
миссия выступить с небольшим от-
ветным словом к награждавшему 
спортсменов Президенту России 
Владимиру Путину.

«Я был очень рад тому, что смог 
завоевать для России первое «золо-
то» Игр-2016 в Рио-де-Жанейро, — 

Первое «золото» России 
в Бразилии у Мудранова

Беслан Мудранов в Кремле
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вспоминает Беслан. — Смог стать 
первым из многих отечественных 
спортсменов. Все вместе мы про-
славили нашу страну благодаря 
успеху на Олимпиаде в Бразилии. 
Российская сборная в Рио показала 
достойный результат, подтвердив 
своё лидерство в мировом спорте.

Мы пережили трудности с до-
пуском к участию в Олимпийских 
играх из-за допингового скандала. 
Напряжение последних месяцев сы-
грало негативную роль. Но наша 
сборная не потеряла оптимизм, 
бое вой настрой и чемпионский ха-
рактер. Мы смогли сохранить в 
себе волю к победе и добиться вы-
соких результатов».

– жизнь после игр изменилась?
– В определённом смысле до-

вольно сильно. Куда бы я ни поехал, 
во всех городах нашей страны люди, 
знакомые со спортом, меня узнают. 

Медалисты Игр-2016  
с Василием Анисимовым в Кремле
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Государственную награду Мудранову вручил Владимир Путин
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Мудранов на татами Евро-2018

Чистая победа Беслана Мудранова в Екатеринбурге
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Появилось много новых друзей. 
И, конечно, увеличилась ответ-
ственность, особенно перед детьми, 
начинающими дзюдоистами, кото-
рые смотрят на меня теперь не про-
сто как на борца, а как на чемпиона. 
Всё больше людей на моей родине, 
в Кабардино-Балкарии, интересу-
ются дзюдо. В этом смысле олим-
пийское «золото», безусловно, име-
ет огромное значение. Надеюсь, что 
в ближайшее время при поддержке 
руководства республики в Нальчи-
ке будет построен Центр дзюдо, в 
котором смогут заниматься не толь-
ко дети, подростки и молодёжь, но и 
взрослые люди, ведь в нашем виде 
спорта каждый может найти для 
себя полезное.

Увидеть Мудранова на пьедеста-
ле после Игр-2016 смогли болель-
щики российского этапа «Большо-
го шлема» в Екатеринбурге-2018. 
На домашнем татами олимпийский 
чемпион завоевал «бронзу», про-
играв в предварительном турнире 
японцу Ошиме, а в схватке за тре-
тье место доказав преимущество 
над чемпионом Европы французом 
Хаяром.

«В схватке за «бронзу» я, чест-
но говоря, очень сильно устал, — 
рассказывал журналистам в ДИВСе 
Мудранов. — Чувствовал, что и 
сопернику не хватает сил. Меня 
же подпитывал зал: я понимал, 
что дома ни за что нельзя от-
дать схватку и медаль. Сегодня я, 
к сожалению, не смог показать ту 
борьбу, которую хотел. Прошло 
много времени с момента послед-
него выступ ления: я не боролся два 
года, но, несмотря на серьёзный 
перерыв, смог дойти до пьедестала 
и наградой своей доволен».

Также, с «бронзой», вернулся 
Беслан домой с Чемпионата Ев-
ропы-2018 в Тель-Авиве. Попав в 
сильную подгруппу, Мудранов в 

третьем круге пропустил опасную 
атаку молодого украинца Лесюка, 
призёра молодёжной «Европы», и 
потерял надежду на завоевание 
четвёртого титула чемпиона. Зато с 
задачей победить в малом финале 
справился на ура, выиграв схватку 
за третье место у мирового медали-
ста из Грузии Папинашвили.

«Готовясь к чемпионату, я рассчи-
тывал получить тот результат, 
который заслуживаю на данный 
момент, поэтому я не расстроен, — 
сказал Беслан. — Перед стартом 
я согнал пять-шесть килограммов, 
немного травмировался… Всему 
есть свои причины, с ними надо раз-
бираться и идти дальше».

С товарищем по команде Исламом 
Яшуевым на пьедестале Евро-2018

Мудранов в четвертьфинале  
с украинцем Лесюком  

в Израиле-2018
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«Мудранов — один из самых 
разносторонних дзюдоистов в 
мире, — считает наставник сборной 
России Хасанби Таов. — Он может 
бороться влево и вправо, владеет 
техникой борьбы лежа, красиво и 
мощно бросает, при этом ведёт 
открытую борьбу. В Рио я был 
рядом, видел, что Беслан реально 
в отличной форме, «звенит». И 
сегодня он тренируется в полную 
силу и намерен покорить Олимп 
ещё раз, но уже в новой категории. 
Выложиться на все сто процентов 
и красиво уйти из большого спор-
та победителем. Я очень рад, что 
наши чемпионы остались скром-
ными и открытыми, я горд, что 
вложение сил всего коллектива: 
тренеров, специалистов, врачей, 
руководителей российского дзю-
до — обеспечило нам великолепный 
результат на двух последних Олим-
пиадах: пять золотых, серебряную 
и две бронзовые награды. Уверен, 
что впереди у нас ещё много боль-
ших побед». 

Мастер-класс Беслана Мудранова в Центре олимпийской подготовки по самбо и дзюдо г. Армавира

Беслан Мудранов и Хасанби Таов 
 в олимпийском зале Рио-2016
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– желание оставаться в команде 
и готовность идти на штурм ещё 
одной олимпиады остаются силь-
ными?

– Да, конечно, Игры на родине 
дзюдо — моя цель. А ещё очень 
хочется выиграть Чемпионат мира. 
У меня есть олимпийское «золото», 
три высших награды чемпионатов 
Европы, но мировой пьедестал мне 
пока не покорился. Хотелось бы 
добавить и это «золото» себе в ко-
пилку. Но главное — Олимпиада. 
В дзюдо немного двукратных олим-
пийских чемпионов, и хочется ока-
заться в их числе. 

– сегодня все ждут начала сезо-
на после затянувшегося периода 
бездействия из-за пандемии. как 
ты провёл вынужденный пере-
рыв в тренировках?

– Мне повезло в том, что мой брат 
занимается самбо и дзюдо. Мы ре-
гулярно тренировались с ним вдво-
ём, делали работу по ОФП со штан-
гой, на брусьях, бегали. Весь мир 
оказался в сложной ситуации, надо 
было находить пути решения.

– как ты сейчас воспринима-
ешь нагрузки? 

– Если ты про возраст, то мои 
кондиции в порядке, я в хоро-
шей форме и о годах не думаю. 
Молодые, может, и энергичнее, 
но при единстве цели мы идём к 
ней разными путями. Мой орга-
низм знает, когда нагружаться, а 
когда следует сбавить. После Рио 
многие советовали мне завершить 
карьеру, уйти чемпионом. «Тебе 
же в Токио будет уже 34 года!»  
Не угадали — мне будет 35! 
( смеётся). К счастью, были и те, 
кто поддерживал меня, советовал 
остаться и готовиться на следую-
щие Игры. Моё желание бороться 
по-прежнему огромно, есть пози-
тивный настрой, а энергии и сил 
достаточно. Я считаю, что могу 
ещё себя реализовать. С юными дзюдоистами в Сочи

С Василием Анисимовым
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Понимаю, что надо задумывать-
ся о будущем. Но пока вся моя 
жизнь — это дзюдо. У меня есть 
машина, квартира. Мне помогают 
в Армавире всем, что нужно. Ашот 
Маркарьян — выдающийся спорт-
смен, неоднократный чемпион мира 
и Европы по самбо, не только фи-
нансово поддерживает, но часто 
и на ковре тренируется со мной и 
даёт советы. 

Я считаю, что делу надо отдавать-
ся полностью, знать всё и уметь в 
совершенстве. Конечно, в спорте 
есть опасность травм, но большин-
ство из них поддаются лечению. 
Надо просто перед главным стартом 
внимательнее к себе относиться.

– твой совет тем, кто стоит в на-
чале дзюдоистского пути.

– Что бы ни случилось, даже если 
ты вдруг проиграл, главное — не 
терять веру в себя и в свои силы. 
Надо верить, что именно ты — по-
бедитель, что ты можешь, что ты 
сильнее оппонента и ни в чём ему 
не уступаешь. Думай, сколько ты 
тренировался. Неужели этот труд 
прошёл даром? 

– а питание? можно побало-
вать себя после тяжёлых трени-
ровок? компенсировать затраты, 
так сказать: съесть мороженое 
или гамбургер?

– У меня нет жёсткой диеты. Даже 
когда я гоняю вес и мне нельзя есть 
мясо, я съедаю маленький кусо-
чек — 50 грамм. Даю организму то, 
что он хочет. Морить себя голодом 
нельзя. Я лучше потом больше по-

тренируюсь. Однажды гонял на сам-
бо 10 кг — с 62 до 52 кг. Две недели 
голодал, ел по 300 грамм в сутки: 
150 грамм йогурта и 150 грамм чая. 
Чуть не умер. Тогда понял, что луч-
ше есть и нагружаться физически. 
А ещё лучше не распускать вес: де-
сять кило — это невозможно много.

– ты объездил полмира. Где 
больше всего понравилось?

– Да, и правда, много, где дове-
лось побывать, повидать красивые 
места. Но я привык к своему дому 
и не хочу никуда уезжать с Родины.

Текст Марины Майоровой (ФДр)

Фото Марины Майоровой (ФДр),  

Габриэлы СаБаУ (IJF),  

пресс-службы Президента рФ и  

из личного архива Беслана МУДранова

«Главное — не терять веру в себя и в свои силы»
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Слово за слово



Дзюдо в кадре



Победитель московской Олимпиады-1980 Шота Хабарели (слева)

Двукратный  
чемпион мира,  

обладатель «серебра»  
Игр в Москве-1980  

Тенгиз Хубулури

Токио-1964. Первая в истории российского дзюдо «бронза» Олимпийских игр.  
На пьедестале Олег Степанов (слева), Арон Боголюбов (справа).
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Дзюдо в кадре

пандемия коронаВируса не позВолила насладиться победами наших атлетоВ на играх-2020 
В токио, но ничто не сможет помешать нам с гордостью Вспоминать слаВные олимпийские 
моменты прошлых лет.



Бронзовый успех Теи Донгузашвили  
на Играх-2004 в Афинах

Вице-чемпион 
Олимпиады  

в Греции-2004 
Тамерлан Тменов

Юрий Стёпкин в Сиднее-2000 стал 
обладателем бронзовой награды
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Олимпийские эмоции дзюдо
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Дзюдо в кадре

Уважение к сопернику — главный принцип дзюдо. Шота Хабарели (справа). Москва-1980

Эцио Гамба празднует победу на московской Олимпиаде-1980... …и радуется медали 
своей подопечной — 

Натальи Кузютиной  
на Играх-2016 в Рио
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Олимпийские эмоции дзюдо

Дружеские объятия россиянина  
Хасана Халмурзаева и американца  

Трэвиса Стивенса в финале Игр-2016



Победный бросок Арона 
Боголюбова на татами 
Олимпиады в Токио-1964
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Дзюдо в кадре

Бюллетень российского дзюдо. №3-2020

Сергей Новиков —  
обладатель чемпионского 
титула Олимпиады-1976
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Николай Солодухин проводит победное 
удержание на Играх-1980 в Москве

Олимпийские эмоции дзюдо
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Бюллетень российского дзюдо. №3-2020

Первый чемпион мира в отечественной истории,  
победитель Олимпиады в Монреале-1976 Владимир Невзоров



Эмоции у татами не слабее тех, что на ковре. 
 Наставник сборной России Дмитрий Морозов

Медалист двух Олимпиад Тамерлан Тменов  
в борьбе с турком Татароглу
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Олимпийские эмоции дзюдо



Серебряный призёр Игр в Афинах-2004 Виталий Макаров
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Дзюдо в кадре



Победный бросок 
Дмитрия Носова  

в малом финале Игр-2004
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Олимпийские эмоции дзюдо

Любовь Брулетова (в белом) —  
обладательница высшего достижения  

в отечественном женском дзюдо —  
олимпийского «серебра» Сиднея-2000
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Дзюдо в кадре

Владимир Путин одним из первых 
поздравил Тагира Хайбулаева  
с победой на Играх в Лондоне-2012

Первый олимпийский чемпион в истории  
современной России Арсен Галстян  
с руководителями отечественного дзюдо  
Василием Анисимовым и Аркадием Ротенбергом
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Легендарный российский тяжеловес — чемпион мира, 
медалист сеульской Олимпиады Григорий Веричев

Самый титулованный атлет  
в истории отечественного  
дзюдо — трижды чемпион мира,  
серебряный призёр Игр-2012  
в Лондоне Александр Михайлин

Олимпийские эмоции дзюдо
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Бюллетень российского дзюдо. №3-2020

Хасан Халмурзаев 
после победного 
финала на 
Играх в Рио-2016 
благодарит 
личного тренера

Тагир Хайбулаев завоёвывает высшую 
награду Игр-2012 в тяжёлом весе
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Олимпийские эмоции дзюдо

Заслуженная победа Ивана 
Нифонтова в Лондоне-2012
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Дзюдо в кадре

Дмитрий Носов 
с наградой 
греческой 
Олимпиады-2004

Чемпионская улыбка  
триумфатора  
Лондона-2012  
Мансура Исаева

Первое «золото» России на Играх-2016 — у Беслана Мудранова






